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идут отчеты и выборы
В первичных комсомольских организациях идет отчетно- 

выборная кампания. Ок4 — первая после XX 
съезда ВЛКСМ, по-новому, в духе времени перестройки, 
оценившего весь круг проблем молодежи, наметившего пу
ти конкретных действий для каждой организации. Искоре
нить формализм, избавиться от планов ради пресловутой 
«галочки», найти каждому комсомольцу интересное и по
лезное дело, выработать четкий рабочий план •— цели 
главных собраний года.

Собрание должно
состояться

Без формализма и бумаго
творчества решили проводить 
нынешнюю отчетно-выборную 
кампанию комсомольские ак
тивисты Нижнесергинского ме
таллургического завода.

— Настраиваем ребят, чтоб 
все было только по делу, — 
рассказывает секретарь коми
тета ВЛКСМ завода Михаил 
Жуков. — Конкретный, конст
руктивный отчет и выборы. 
Причем в группах вожак из
бирается сразу, безо всяких 
предварительных согласова
ний. Вот на днях прошло соб
рание в отделе рабочего 
снабжения завода, комсоргом 
здесь единодушно избрана 
бывший заместитель секретаря 
комсомольской организации 
Марина Богаткина. А в много

Что определяет выбор?
Отчетно-выборные собрания 

прошли в восемнадцати груп
пах и двенадцати цеховых ор
ганизациях Ирбита. Отличи
тельная черта нынешней пред
выборной кампании — повы
шенные требования к личности 
избираемого вожака молоде
жи. Не только организатор
ские способности, но и ком
петентность в вопросах про
изводства определяют выбор.

Лейтенант Тохтамыс Кабду- 
акитов избран секретарем на 
собрании комсомольцев отде
ла внутренних дел. Кандида
тур было две. Большинство 
голосов набрал Тохтамыс. И,

Тринадцать хозяйств в 
Байкаловском районе. Де
сять из них каждую осень 
встречают городских гос
тей — студентов Уральско
го электромеханического 
института инженеров желез
нодорожного транспорта 
имени Я. М. Свердлова. 
Байкаловский ЗССХО — 
это 10 линейных отрядов 
УЭМИИТа, дислоцирующих
ся в 14 селах района, и в 
их распоряжении картофель 
на 750 гектарах. 730 чело
век сойдут нынче в Талицс 
с поезда и сядут на авто
бусы, идущие в Байкалово. 
Всех их нужно будет раз- ' 
местить, всем создать необ
ходимые условия труда и 
отдыха — согласно догово
рам, этим занимаются при
нимающие хозяйства.

Доложить о готовности 
к встрече они должны были 
еще 15 августа —■ срок, оп
ределенный постановлением 
бюро обкома партии. 14 
августа в Байкаловском 
районном комитете КПСС 
состоялось совещание но 
этому поводу. на кото
ром выступил командир 
зонального -студсельхозот- 
ряда Александр Скутин. 
Он отметил, что степень 
готовности хозяйств к прие
му помощников нынче зна
чительно ниже в сравнении 
с прошлым. Лишь в колхозе 
«Красная звезда» и колхозе 
имени Энгельса работа близ
ка к завершению. А в целом 
по району картина выходит 
неутешительная: в совхозе 
«Чурманский» остро стоит 
проблема с размещением и 
отоплением, в колхоз «Побе
да» наведалась пожарная 
инспекция и оборвала все 
провода, запретив заезд от
ряда до полной их замены, 
а колхозы имени ХХП съез
да КПСС и «Октябрь» и во
все пока не брались за дело. 
В районе не подписан пи 
один санитарный паспорт!

В присутствии первого 
секретаря райкома КПСС 
Б. К. Клаченкова руководи
тели хозяйств заверили, что 
меры будут приняты, и не
достатки устранены. Что
бы увидеть результаты ра
боты, через неделю после 
этого разговора мы вместе 
с командиром ЗССХО 
УЭМИИТа Александром 
Скутиным, комиссаром Ми
хаилом Зорковым и врачом 
Дмитрием Бессоновым по
бывали в поселке Байка
лово.

Г At САМОЕ 
СЛАВОЕ МЕСТО?

Тчк спросил Скутина и. о. 
председателя Вайкаловского 
РАПО Г. П. Серебренников.

№ 165 (13054) Среда, 26 августа 1987 года

численных организациях, в 
мартеновском цехе, на стане 
«250» и других, бюро ВЛКСМ 
будет рекомендовать комсо
мольцам выбор из списка ре
зерва, который составлялся в 
течение всего отчетного года.

А в процессе подготовки к 
отчетно-выборной кампании 
комитет ВЛКСМ утвердил гра
фик проведения собраний. Но 
пока он не всегда соблюдает
ся: в частности, на днях не 
состоялось отчетно - выбор
ное собрание в электроцехе 
из-за недостаточной явки (9 из 
25), срок его проведения при
шлось перенести. В последую
щем комитетом комсомола 
предполагается строже конт
ролировать работу по обеспе
чению явки на отчетно-выбор
ные комсомольские собрания.

А. СВЕТЛОВА.
Нижние Серги.

думается, не случайно. Прин
ципиальность, твердый харак
тер, профессионализм в рабо
те и активность — новый ком
сорг обладает этими качества
ми в полной мере.

В ателье «Элегант» Ирбит
ского горбытуправления ком
сомольцы единодушно под
держали кандидатуру швеи 
Ирины Фроловой — молодого 
коммуниста, активиста в обще
ственной работе, победителя 
городского конкурса «А ну- 
ка, девушки!».

Д. ПОДБОРНОВ.
Ирбит.

------------студент и урожай: рейд «На смену!»-----

НАЖМИТЕ «КНОПКУ»!
Командир долго не размыш
лял:

— Я думаю, прежде всего 
совхоз «Чурманский».

С него мы и начнем. Для 
начала — немного истории. 
В августе 1985 года совхоз 
рапортовал: все готово, при
езжайте! На вопрос, касаю
щийся отопления общежитий, 
директор совхоза А. А. Вте- 
хин ответил: осталось толь
ко нажать кнопку!.. Бойцов 
разместили в трех деревнях: 
Чурман, Щербачиха и Кой- 
ново. А когда подступил сен
тябрьский холод, и студенты 
попросили нажать эту самую 
«кнопку», ответ был несколь
ко другим: да вы что! У нас 
же централизованное отоп
ление! Не раньше десятого 
октября. Ради трех обще
житий нажимать «кнопку» 
оказалось нецелесообразным. 
Бойцы мерзли, встал вопрос 
о передислокации. И лишь 
после вмешательства зональ
ного штаба в общежитиях 
были поставлены электри
ческие калориферы... Через 
год ситуация повторилась: 
гостей поселили там же, и 
снова,в условиях, выража
ясь ’ по-армейски, макси
мально приближенных к 
фронтовым. К примеру, сто
ловая деревни Кондрашино, 
рассчитанная на 20 посадоч
ных мест, в рабочий период 
кормила... 200 человек! А от
ряд, дислоцировавшийся в 
Койново, ежедневно ездил 
на поле за 13 километров ■ 
и не по гладкому городско
му асфальту, а по деревен
ской грязи, где и в вёдро 
вязнет «уазик» без перед
него моста. Повторилась и 
история с «кнопкой»...

— Выспаться в тепле и 
просушить одежду — боль
ше бойцу и не надо, го
ворит А. Скутин. — Но вот 
уже третий год нас пытают
ся согреть рассказами о 
«кнопке», которую, мол, 
можно нажать в любой мо
мент.

Поэтому-то нынче весной 
и решили ребята: быть об
щежитию, и со своей «кноп
кой» в нем! И началось 
строительство в селе Конд
рашино. Одна беда — позд
но, лишь в июле. Успеют 
ли?

И вот мы в Кондрашино. 
Водитель Виктор Чуркин 
притормозил около самого 
общежития, которое пока — 
лишь добротные бетонные 
стены да крыша, покрытая 
шифером. Работает здесь 
стройотряд УЭМИИТа под 
руководством инженера ка
федры автоматики и телеме

Цена 3 коп.

ханики Ю. Луганского. За
ходим внутрь. Там лишь за
штукатурены щели в блоках. 
Нет окон, еще не настлан 
пол. А помещение для ко
тельной — в зачаточном со
стоянии.

— Вот, — демонстрирует 
командир. — И здесь раз
местятся 50 человек.

Дмитрий Бессонов, поин
тересовался у ребят, когда 
они думают закончить ра
боту.

— В срок! — был ответ.
К тридцать первому ав

густа?!
•— Думаю, успеют, — 

поддержала строителей сек
ретарь парткома совхоза 
Е. И. Осинцева, но тут же 
оговорилась. ■— Правда, с 
цементом у нас загвоздка... 
Ничего, не успеем — посе
лим- снова в Щербачихе.
/ Однако директор А. А. 
Втехин на этот счет другого 
мнения:

— Нет, Щербачиха нын
че не в плане.

— Ну, а вопрос с доска
ми и цементом вы решите?

■ — Все будет! Я со своей 
стороны делаю все, чтобы 
они не простаивали ни часу.

Так сказал директор сов
хоза и очень удивился, ког
да комиссар рассказал о дли
тельных простоях отряда. Он 
и не подозревал об этом.

Улыбнувшись, А. Скутин 
задает традиционный воп
рос:

— Когда же вы кнопку-то 
нажмете, Анатолий Алек
сандрович?

— Надо будет — сразу 
и нажмем.

...Деревня Чурман. Об- 
хцежитие ССХО. С виду 
крепкое, кирпичное здание. 
А внутри —■ мрачно в пря
мом и в переносном смысле 
слова. Не хватает ламп, по
вреждены стекла, кругом 
мусор. Электропроводка у 
калорифера такая слабень
кая — того и гляди зады
мится при эксплуатации.

...Нет, Анатолий Алек
сандрович, не про ту «кноп
ку» вы ведете речь. Глав- 
ная-то для студентов «кноп
ка» в вашем хозяйстве — 
это их общежития. Почему 
же вы не жмете на нее?

А ПОКАЗАТЬ-ТО
НЕЧЕГО...

Галина Васильевна Шуто
ва, председатель профкома 

колхоза имени ХХП съезда 
КПСС, развела руками, ког
да мы попросили ее пока
зать нам готовность обще
житий к приему ССХО.

-— На данный момент ни
чего нет, — сообщила она.-— 
Честно говоря, пока этим не 
занимались.

...Село Боженово. Здесь в 
прошлом году жила часть 
студентов. Осматриваем де
ревянный двухэтажный 
дом —■ так называемое об- 
щежитие. Пока здесь размес
тился трудотряд ПТУ №. 66, 
который к сентябрю поме
щение освободит. Однако 
ремонт здания не входит в 
планы молодых -рабочих, а 
оно находится в состоянии 
плачевном. Одно окно затя
нуто пленкой. Вместо двери 
в'комнату — одеяло. Мухи. 
Печки - «голландки», одна 
из которых дымит. На дво
ре — три умывальника (ря
дом с туалетом!), без на
веса, без отвода воды. На 
во-прос, давно ли меняли 
электропроводку, Г. В. Шу
това пожала плечами. Точно 
так же «ответила» она и тог
да, когда мы поинтересо
вались, где будут бойцы 
принимать пищу. Задаем 
третий вопрос; сушилка? ■

— Будет. Передвижную 
привезем. И вообще не бес- на. 
покойтесь: к тридцать пер
вому сделаем все до конца.

Может быть, это и воз
можно. А пока Д. Бессонов 
сделал по общежитию села 
Боженово короткий, но точ
ный вывод: «Сарай».

Макаровна — второй 
предполагаемый пункт дис
локации отряда. Здесь для 
него хотят подготовить доб
ротное здание закрывшегося 
в нынешнем апреле детско
го сада. Да, дом будет от
личный, если поправить ра
зобранную в нескольких ме
стах крышу, отремонтиро
вать потолок и освободить 
пол от хлама, а на улице 
смастерить умывальники. 
Хуже обстоит дело с пище

Да, выходит, критика на уровне райкома КПСС не помогла. 
Картина в целом по району остается прежней: своевременно 
перечислило средства на медикаменты лишь одно (!) хозяйст
во — колхоз имени Жданова. Из 10 санитарных паспортов
на сегодня подписано семь.

А до заезда студентов — считанные дни. Мне запомнились 
слова комиссара Михаила Зоркова: «Время еще есть, но вре
мени мало. Да, если хозяйства сейчас же вплотную возьмут
ся за решение вопроса встречи ЗССХО, они успеют сделать 
все как надо. Только не нужно рубить сгоряча, как это сде
лал председатель колхоза имени XXII съезда КПСС А. П. Зы
рянов на районном совещании: «Не можем принять — будем 
убирать сами!». Нужно торопиться, исходя из трезвой оценки 
момента. Нынче, кстати, при условии хорошей погоды, зо
нальный штаб рассчитывает убрать урожай н 20 сентября. 
Сумеют или нет? Сумеют. Только, пока не поздно, нужно на
жать «кнопку».

Байкаловский район. 

блоком, который в доми
ке рядом. Две печи с плита
ми — вот и весь его арсе
нал.

— Холодильник мы им 
дадим, — успокаивает 
Г. В. Шутова, — бытовой, 
правда... Можно и газо-вую 
плиту поставить.

— Ас электричеством 
как? — указали мы на рва
ные пучки проводов на изо
ляторах.

— Да это — хоть завтра!
...Выходит, и здесь на 

«кнопку» еще не нажимали.

«ПОКА
НЕ ГОТОВО»

Эту фразу мы услышали 
в колхозе «Октябрь», где 
председателем А. В. Кузева- 
нов. На районном совеща
нии он обещал: общежитие 
побелим, покрасим, приведем 
в порядок... Мы побывали в 
этом здании бывшей школы, 
что в деревне Вязовка, и 
увидели натянутую по углам 
паутину, грязный пол, облу
пившуюся на стенах штука
турку, поврежденные окон
ные рамы и небрежно 
сваленные в кучу ржавые 
кровати.

— Будем делать, — за
веряет инспектор по кад
рам правления колхоза «Ок
тябрь» И. Н. Кондаши-

— Время-то еще есть.
Да, пожалуй, отремонти

ровать общежитие они ус
пеют. Если вспомнят о нем. 
А вот ликвидировать недо
статки столовой, в которой 
будут питаться 70 человек, 
посложнее. Первыми, кто 
встретил нас там. были му
хи.. Сотни мух. Повара по
жаловались, что оборудова
ние столовой требует капи
тального ремонта: давно вы
шли из строя большой хо
лодильник, кипятильник.

Дмитрий Бессонов задал 
резонный вопрос:

— А как мы студентов 
будем кормить? .

В ответ — неуверенное 
«не знаем».

Д. МУРЗИН.

фоторепортаж

Проверка 
страдой

— А вчера по радио пере
давали, что где-то на юге яч
меня по 102 центнера с гек
тара снимают.

Сергей Минеев на слова 
бригадира только усмехнулся 
и отошел к своей машине.

— 102 центнера... Тут 8—10 
наберем—и то ладно. Сроду 
такого неурожая не было.

Комбайны завершали круг, 
так и не набрав даже полбун
кера зерна. Чахлые колоски 
мало чем напоминали золо
тую ниву. И солома-то была 
невзрачная. Из-за леса под
нималась туча. Ко всему про
чему дождя только не хва
тало. Сергей Хачин на мото
цикле объехал клин, что
бы посмотреть, много ли оста
лось работы и успеют ли ре
бята до обеда перейти на 
другое поле. Когда урожай 
невысок, и настроение-то со
ответственное. Но настроение 
свое вместо каравая хлеба на 
стол не положишь, и потому, 
скрипя зубами, приходилось 
работать вдвое тщательней, 
косить, практически не остав
ляя стерни.

Для комбайнера Михаила 
Андреева это первая убороч
ная, в которой он принимает 
непосредственное участие. 
Правда, ему еще далеко до 
показателей Геннадия Шама- 
наева или Бориса Бабинцева, 
но те уже люди опытные, не 
одной страдой проверенные. 
Работает на косовице зерно
вых и отец Андреева. Влади
мир Михайлович на другом 
поле остался. Что-то с ком
байном случилось. Вот уж, 
действительно, "« повезло. 
Миша Андреев здешнйй, ли- 
повский парень. Здесь в шко
ле учился, после службы в 
армии домой вернулся. Же
нился. Домик купили, чтобы 
отдельно от родителей жить, 
да какой там дом—халупа, но 

все же свой угол. Туго в сов
хозе «Режевской» с кварти
рами. Для животноводов 
опять, говорят, десять штук 
выделили, а механизаторы как, 
вроде, и не существуют. Вот 
Сережа Минеев 12 лет рабо
тает водителем, одним из луч
ших считается, а все в ком
нате в общежитии ютится с 
семьей. А молодежь в селе и 
рада бы остаться: Липовская 
средняя школа по профессио
нальной ориентации большую 
работу ведет. С ранних лет 
мальчишки и девчонки к тру
ду в сельском хозяйстве при
ученные растут. Теорию зимой 
изучают, а летом восьми-, де
вятиклассники помощниками 
комбайнеров работают. Те же 
Володя Минеев и Витя Пути
лов второй год уже наравне 
со старшими на уборке тру
дятся.

— Большая от ребят по
мощь совхозу, — говорит сек
ретарь комитета комсомола 
совхоза «Режевской» Светла
на Могильникова.

Она вместе с нами приеха
ла на поле. И не только что
бы посмотреть, как идет ра
бота, но и пригласить вечером 
в клуб, где состоится КВН 
между комсомольцами совхо
за и студенческим строитель
ным отрядом «Уральский сле
допыт». «Молнии», которые 
каждый день вывешиваются 
на центральной усадьбе сов
хоза, тоже ведь не рождают
ся просто из сводок, получен
ных в диспетчерской. Самой 
посмотреть, убедиться надо, а 
может, помочь чем...

Туча так и накрыла полне
ба. Заморосил дождь. Ком
байны переходили на другое 
поле. Проверка страдой про
должается.

Т. АЛИНА.
НА СНИМКАХ: Михаил Ан

дреев со своим помощником 
Николаем Сипачевым; корот
кие минуты отдыха.

Фото Л. БАРАНОВА.

* НЬЮ-ЙОРК. Цветы ло
жатся к памятнику Саманте 
Смит. Их принесли сюда 10 со. 
ветских школьников, совер
шающих поездку по США по 
приглашению Фонда Саманты 
Смит.

Дело Саманты продолжила 
ее мать Джейн Смит, создав
шая Фонд Саманты Смит, глав
ная цель которого — органи
зация встреч советских и аме
риканских детей. В прошлом 
году 20 одноклассников Са
манты побывали в СССР. Сей
час почти с двухнедельным 
турне в США находится груп. 
па советских юных посланцев 
мира.

* ВАГ ДАД. Вертолеты ирак
ских ВВС совершили за сутки 
30 боевых вылетов. нанося 
удары по иранским позициям и 
районам сосредоточения войск. 
Противник понес значительные 
потери в живой силе и техни
ке, говорится в сводке глав
ного военного командования.

ОПЕРАЦИЯ

КОИМШН^
текущий момент

ПРИНИМАЙТЕ РАБОТУ
Небо, и без того хмурое, все больше затягивалось по- 

осеннему тяжелыми тучами. Казалось, вот-вот пойдет 
дождь. Да и ветер усиливался — в такую погоду, согла
ситесь, лучше сидеть дома на диване с книжкой в руках.

Здесь, на строительстве Мемориала уральским комму
нарам, который расположится рядом с Ивановским клад
бищем, вечерние субботники проходят почти ежедневно. 
Не погода диктует свои условия, а необходимость закон
чить строительство к 7 ноября, к дню празднования 70- 
летия Великого Октября.

Кипела работа на объекте и вечером 19 августа. Шта
бу операции «Коммунары» в строительстве мемориала 
помогают многие городские организации, институты. Де
вятнадцатого здесь трудились комсомольцы УралАТЭП, 
завода имени Воровского, горпромторга и текстильшвей- 
обувьторга.

...Лена Шишкина и Лариса Шамсулина, продавцы 
магазина № 47 горпромторга, пришли первыми. Но работы 
долго ждать не пришлось: вскоре появился представитель 
штаба, организатор субботника Александр Марков, и 
быстро и деловито объяснил задачу;

— Вы, — обратился он к группе девушек, —• будете за
сыпать земляным отсевом кабель во рву, а вы, — обер
нулся к ребятам, — обкладывать ров кирпичами. Задача 
ясна? Действуйте.

Какие задания он давал остальным комсомольцам, я не 
слышала: Саша так стремительно передвигался по строй
площадке, что успеть всюду за ним было просто невоз
можно.

Оказалось, пока Александр разъяснял задачу ком
сомольцам из УралАТЭП, Надя Метелькова, Оля Суслова, 
Нина Аксентьева и их подруги — работницы текстиль- 
швейобувьторга — победно воткнули лопаты в землю: за
дание выполнено! Что дальше?

И Саша умчался принимать работу, а заодно дать но
вое задание...

Что же представляет собой памятник, где будут высече
ны 250 имен коммунаров — наших земляков? У меня в 
руках фотография, сделанная Марковым совсем недавно. 
Теперь, полтора месяца спустя после начала строительст
ва, очертания будущей площади, прилегающей к памят
нику, наметились довольно,отчетливо.

Александр Марков берет лист бумаги, карандаш и 
мгновенно набрасывает рисунок.

— Вот здесь, — очерчивает он верхнюю часть овала, — 
мы установим мемориальную плиту конусообразной фор
мы. Она обогнет площадку, от которой по эстакаде можно 
будет спуститься в нижнюю часть. Там разобьем неболь
шой парк для благоустройства окружающей местности. В 
центре нижней площадки построим фонтан «Родник» с 
каскадами водопадов.

Сейчас фонтан и эстакада уже намечены, а верхняя пло
щадка полностью забетонирована. Идут работы по проклад
ке кабеля, в ближайшие дни будет начато возведение 
стен для мемориала.

Строительство идет полным ходом. Правда, бывают не
большие перебои с установкой оборудования, подвозом ма
териалов. Но, как правило, все эти затруднения быстро 
устраняются. Рабочие СМУ, которое отвечает за стройку, 
часто остаются во вторую смену: варят каркас верхней 
площадки, заливают ее бетоном. Незаменимыми помощ
никами стали курсанты Свердловского пожарно-техниче
ского училища, отлично трудятся на субботниках и сту
денты медицинского института.

...Пока мы разговаривали с Александром, мимо нас 
прошли с носилками с инвентарем Женя Сидорюк и Сла
ва Нечипуро:

-— Мы уже кончили! Будет еще работа?
И Саша, извинившись за прерванный разговор, уходит 

с ребятами — дело есть дело, а договорить можно и по
том... Е. ЛОБАНЦЕВА.

киноленты истории

ЧЕЛОВЕК НА ВЕТРУ
Ветер такой, что вот, кажется, еще один порыв —и человек 

упадет, но нет — путник в длинной шинели, пригнувшись, 
прикрыв согнутой рукой лицо, упрямо идет вперед. А ветер 
все свирепей, все яростней бросается на человека, будто жи
вой. Нет! Не свалить ветрам человека! Как бы сильны они ни 
были, как бы ни была страшна их всеразрушающая сила!

1аким увидел я один из эскизов скульптурного завершения 
амфитеатра памяти, сделанных свердловским скульптором 
I еворгом Арутюновичем Геворкяном. Не знаю, как другие, 
видевшие эту работу, а я сразу вспомнил известные блоков
ские строчки из поэмы «Двенадцать»:

Ветер, ветер...
На ногах не стоит человек.
А вот на стене мастерской — последний вариант, уже 

утвержденный. Трепещущие на ветру полотнища — знамена 
революции...

Мы оказались в мастерской Геворкяна во время съемок 
внеочередного выпуска киножурнала «Советский Урал» —газе
та уже рассказывала об этом. Выпуск посвящен операции «Ком
мунары», он отразит ее от начала до конца. А теперь съемоч
ная группа в мастерской скульптора.

Здесь же мы застали Николая Васильевича Феофилактова, 
архитектора ГлавАПУ Свердловского горисполкома. Он руко
водил группой, которая и разработала проект мемориала. 
Вместе с Феофилактовым работали Андреи Молоков, архи
тектор реставрационных мастерских, и Андрей Кармацких, 
студент архитектурного института.

В мастерской 1 е^оркяна есть макет памятника коммунарам. 
Возле него мы и беседовали с Николаем Васильевичем, пока 
кинематографисты устанавливали аппаратуру,

— Революция — это не так далеко от нас по времени, кан ка
жется на перЕзый взгляд. Семьдесят лет — возраст одного 
поколения. Но главное — близость духовная. И это нам хо
телось выразить в мемориале. Основная сложность, пожа
луй, заключалась в разработке общей концепции памятника. 
Но, как мне кажется, мы нашли ее верно.

Внимательно всматриваюсь в макет и представляю, как 
памятник будет выглядеть на самом деле. Амфитеатр памяти 
из сибирского гранита — будто символ стойкости, символ 
несломленной боли коммунаров. Выпуклый пол — частица зем
ного шара: их дела и жизни изменили ход мировой истории. 
Суровая графика брусчатки. Камень, которым выкладыва
ли дороги, становился оружием революции. Помните коржев- 
скии «Поднимающий знамя»?

Человек на ветру...
И дальше — родник памяти, в нем — чистота революции, 

чистота наших помыслов.
А скульптурная композиция должна была по замыслу архи

текторов стать своеобразным эмоциональным всплеском, 
взрывом в амфитеатре памяти.

— Композиция разрывает кольцо амфитеатра, а затем объ
единяет его, становясь доминантой мемориала, — дополняет 
Геворг Арутюнович. — Я пробовал несколько вариантов, но 
художественный совет в конце концов предложил сделать ее 
безфигурной. Так родился последний: стилизованные стяги 
революции, бьющиеся под напорем вольного ветра. В самом 
деле, такие знамена мог ьести кто-то из коммунаров, чьи име
на будут высечены на стенах амфитеатра.

Человек на ветру...
Несколько часов подряд длилась съемка. Мастерски рабо

тал молодой оператор-репортер Михаил Кузьмич, студент- 
заочник второго курса операторского факультета ВГИКа. Я 
уже несколько раз видел, нак он снимает

С автором сюжета Татьяной Погореловой они понимают 
ДРУГ друга с полуслова: ищут интересные ракурсы, наиболее 
выразительные кадры.

Снимали они и варианты скульптурной вставки. И большее, 
чем на всех остальных, камера задержалась, по-моему, на 
напряженной пластине идущего в бурю человека в длинной 
шинели. Не только ветер мешает ему шагать — ему мешают 
грозные силы зла, на борьбу с которыми он поднялся. Но не 
сдавался и не сдается мятущийся человек-борец, чей дух, 
всегда искал истину, добро и справедливость.

Человек на ветру... А. ДУНЯШИН.

Подразделения иракских 
войск атаковали передний край 
иранской обороны восточнее 
Майсана. Десятки иранских 
солдат убиты и ранены, унич
тожено несколько единиц бое
вой техники. На других участ
ках фронта имели место ар
тиллерийские перестрелки. 
Наиболее интенсивный харак
тер они носили в районе «к 
востоку от реки Тигр» и на се
верное направлении.

Иранская дальнобойная ар
тиллерия подвергла массиро
ванному обстрелу Басру и ряд 
экономических объектов в ее 
окрестностях: 12 человек уби
ты, 47 получили тяжелые ра
нения. Иранская артиллерия 

обстреляла также несколько 
населенных пунктов в районе 
Кал'ат-Диза. Имеются жертвы.

★ ХАРАРЕ. Хозяева южно
африканской «Англо-америкэн 
корпорейшн оф саут Африка» 
объявили об увольнении семи 
тысяч горняков, которые отка
зались прекратить забастовку. 
Число шахтеров, лишенных ра
боты за участие в крупнейшей 
в истории страны стачке, до
стигло 18 тыс. Еще 26 тыс. 
человек собирается выбросить 
за ворота в случае невыхода на 
работу компания Генкор.

Власти и хозяева пытаются 
силой подавить забастовку. На 
золотых рудниках «Президент 
стейн» и «Уэстерн ареас» отря
ды полиции и частной охраны 
атаковали бастующих, обстре
ляв их пластиковыми пулями. 
В результате трое горняков 
убиты и по меньшей мере 25 
получили ранения.

(ТАСС).
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современник. Штрихи к портрету

С НАЧАЛЬНИКОМ НА «ТЫ»
ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА АЛЕКСЕЯ ПОЗМОГОВА: Ро

дился в 1956 году. С 1978 года после окончания метал
лургического факультета Уральского политехнического 
института работает на Первоуральском новотрубном заво
де, сначала помощником мастера газопечного хозяйства, 
затем комсоргом, помощником мастера и мастером в смене 
стана «30—102», а с марта 1987 года — старшим масте
ром этого стана. Член КПСС с 1980 года. Приказом ди
ректора завода от 10 июля А. А. Позмогов назначен на
чальником цеха № 8.

ОН встал и вышел из-за 
стола:

— Не могу привык
нуть разговаривать отсюда. 
Уж очень официально полу
чается...

Самого молодого на заво
де начальника понять можно: 
в этой должности он только 
месяц. Пройдет время, и к 
своему столу он, конечно, 
привыкнет — не такое уж это 
хитрое дело. Гораздо слож
нее стать настоящим руково
дителем, умелым организато
ром производства, гораздо 
сложнее по-настоящему забо
титься о людях, так, чтобы 
они эту заботу ощущали, что
бы она вызывала ответное 
желание работать на совесть.

Потянет ли новый началь
ник? Не рановато ли назначи
ли? И вообще, кто он такой? 
Все-таки, в тридцать лет—и на 
такую должность: ведь пол
торы тысячи человек в под
чинении. Подобного новотруб- 
ники не припомнят.

В самом факте назначения 
лично мне понравились два 
обстоятельства. Во-первых, то, 
что администрация завода не 
побоялась доверить высокий 
пост моему ровеснику — зна
чит, уходит время «пожизнен
ных» должностей и привиле
гий. Во-вторых, нет у Поз- 
могова протекции. Ни кум и 
ни сват Алексей «высоким 
чинам». Нет, я не против ди
настий. Но для того, чтобы у 
всех молодых специалистов 
были равные возможности 
для перспектив, нужен твор
ческий конкурс на руководя
щие должности, деловой тур
нир, здоровая конкуренция. 
И на основе этого—составле
ние списков резерва. Объек

слова от души

ОБЫЧНОЕ
СРЕДСТВО - 
ЧУТКОСТЬ

— А вы знаете, — нак-то 
сказала мне М. X. Дасличева,— 
я уже не могу, чтобы не зай
ти в опорный пункт охраны 
порядка, в инспекцию по де
лам несовершеннолетних. Если 
не побываю там, все кажется: 
что-то не доделала.

Не знакомый с Марией Хари
тоновной человек посчитает, 
что это сказал сотрудник ми
лиции. Впрочем, мы, давно 
принимаем Дасличеву за свое
го работника. А между тем, 
она техничка, достигла пен
сионной поры.

В опорном пункте и в ИДН 
не просто «бывает», работает 
на общественных началах в 
инспекции по делам несовер
шеннолетних. А еще она —• 
член страховой комиссии, за
меститель председателя женсо
вета домового комитета при 
домоуправлении № 1 ЖЭУ Сред
неуральского медеплавильного 
завода, нештатный инспектор 
санэпидемстанции. Но главной 
своей заботой считает воспита
ние юных, тех, у кого в жизни 
не все благополучно.

Попытались мы однажды в 
ИДН подсчитать: сколько же 
подростков за последние десять 
лет «наставила на путь истин
ный» Мария Харитоновна? Ока
залось — около полусотни, 
точнее, 44.

— Пишут добрые слова из 
армии, домой иногда приходят 
благодарить. А за что? Просто 
помогаю людям на ноги встать, 
жалко ведь — пропадут, — 
удивляется Дасличева.

А ведь как права Мария Ха
ритоновна! Пропадут ребята, 
если не чувствовать к ним жа
лость, не помочь в их судьбе, 
бывает, всем коллективом ни
чего сделать с правонарушите
лем не могут, а кто-то один, 
совсем посторонний, может из
менить жизнь подростка, его 
взгляды на свое собственное 
поведение. От Володи Р., уче
ника одной из школ Ребды, 
после суда над ним отказалась 
школа, дескать, не нужен ему 
общественный воспитатель — 
никто с ним не справится. На 
комиссии по делам несовершен
нолетних при горисполкоме 
«поручили» Володю Дасличе- 
вой. О чем они разговаривали, 
какое дело объединило их, мак 
«настраивала» Мария Харито
новна в течение двух лет ду
шу Владимира? Средство обыч
ное — неподдельное участие и 
настоящая помощь.

— Мария Харитоновна для 
меня лучше родной матери, — 
сказал мне при «встрече Влади
мир.

Он выдержал испытательный 
срок условной судимости, за
кончил восемь классов, закон
чил СПТУ-72 с дипломом тока
ря, собирается на службу в 
армию.

Дасличева не только многих 
подростков вывела на путь 
исправления, но и не одну 
семью восстановила из тех, ко
торые, казалось, вконец были 
разрушены. Помню, как она пе
реживала, прямо-таки билась за 
судьбу многодетной семьи П-х. 
Сама устраивала детей в садик. 
А их непутевого отца — к се
бе в цех, чтобы от собутыль
ников отвадить. И по дому им, 
чем могла, помогала. Не узнать 
прежде неблагополучной семьи: 
ухоженные дети. чистота в 
квартире, работают родители.

Одиннадцать семей, сорок 
четыре подростка обязаны
своей сегодняшней судьбой 
М. X. Дасличевой — общест
веннице, матери, бабушке и 
дважды — прабабушке. Вот 
такие цифры — иная инспек
ция по делам несогершенно- 
летних позавидует. Но разве в 
цифрах суть?

В. КОВАЛЕНКО, 
начальник инспекции 

по делам 
несовершеннолетних, 

капитан милиции.
Ревда. 

тивных, гласных. Кстати, про
катчики восьмого цеха мне 
говорили о том, что если бы 
начальника выбирали, то 
большинство голосовало бы за 
Позмогова.

Но вернемся в его простор
ный кабинет, тем более, что 
рабочий день начальника цеха 
уже в разгаре. Исполняю
щая обязанности заместителя 
начальника цеха по производ
ству и комплектации Н. И. Лу
кина открывает массивную 
дверь и прямо с порога:

— Алексей Аркадьевич, 
звонил Зак, просил какую-ни
будь поточную линию пере
вести на трубы другого диа
метра. Это надо четырнадца
тому цеху.

— Надо, значит надо, — 
прикидывает Позмогов и уже 
мне поясняет: — Согласован
но работаем на заказчика, хо
тя из-за этого теряем в мощ
ности. Заказы сейчас —• про
блема из проблем. Во мно
гом цеху могла бы помоч» 
ИАСУ, но она не работает. 
Отчасти и потому, что инже
неров не устраивает оклад в 
160 рублей. Недопустимо ма
ло для специалистов такого 
профиля. Буду поднимать этот 
вопрос у директора завода. 
Не везде еще совершенна но
вая система оплаты труда, на 
которую мы перешли с 1 
июля. В конце прошлого ме
сяца ко мне пришли рабочие 
со стана «30-102» с обидой. 
Они не уложились в норму 
простоев оборудования по 
вине вспомогательных цехов, 
а премию не получили. В цех 
приезжали главный инженер 
Э. О. Нодев и начальник 
ОТИЗ В. В. Крапивина. Разо
брались, премию рабочим вы Первоуральск.

МОЯ РОДИНА - СССР
— Внимание! Я — 30104, взлет разрешаю, — подает 

команду руководитель полетов. Проходят секунды, и юр
кие «ЯК-52» выруливают на старт, разбегаются и уходят 
в высоту. Управляют ими не многоопытные спортсмены, 
а школьники.

Заниматься в аэроклубе столицы Казахстана ребята 
приходят после восьми классов. В течение года — осно
вательная теоретическая подготовка.

Летом начинаются полеты. И становится ясно, есть ли 
у тебя задатки настоящего летчика.

НА СНИМКЕ: разбираться в самолетной технике надо 
каждому пилоту. Фотохроника ТАСС.

командировка по тревожному письму
В середине июля учащийся второго курса Свердловско

го кулцтпросветучилища Виктор Зайцев принес в редак
цию письмо:

— Помогите разобраться!
А разбираться было в чем. Виктор — третьекурсник. 

За два прошедших года в зачетке одни «пятерки», и 
вдруг... сорвал практику.

— Его просто «выслали» оттуда за вызывающее пове
дение, — объясняет директор училища Ф. Ф. Сайталин.

Первому же секретарю Пышминского райкома партии 
А. 3. Виноградову известно, что практикант уехал в 
Свердловск по состоянию здоровья: что-то у него с серд
цем.

А что же действительно 
Пышминского района?

ДЕЛО, было так. Неж
данно-негаданно прие
хали в село практи
канты— Виктор и с ним еще 

две девочки: Аня и Нина. 
Приехали, приступили к сво
им обязанностям. Решили 
провести в клубе беседу о 
семиструнной гитаре.

Йо так случилось,, что ве
чер совпал с партийным соб
ранием. И ребят попросту 
гюпоосили из зала.-

ИЗ ПИСЬМА ВИКТОРА
Тогда я сказал, что это до
вольно странно, что так спо
койно у нас срывают меро
приятия, никого, кроме себя, 
не предупредив.

— Мы посмотрели— ки
но нет. Значит, фильм не 
сорвем. И назначили на этот 
день, — объяснил ситуацию 
секретарь парткома совхоза 
«Трифоновский» А. В. Мень- 
шенин. — Мы же за десять 
дней объявление повесили, 
а они — за день.

Правда, он не добавил, 
что через день объявление 
уже лежало на дороге. Ник
то не поднял его и не напи
сал новое. Наверное, о соб
рании следовало бы преду
предить . директора клуба, 
позвонить ей заранее. Она 
бы отвела ребятам другой 
зал, и не пришлось бы со 
скандалом выставлять их за 
дверь. А если уж о собра- 

платили, но сколько ушло на 
это времени.

КОГДА-ТО Алексей Ар
кадьевич читал книгу 
Карнеги об искусстве 

общения. И многие уроки 
американского психолога ему 
пригодились. Особенно когда 
его назначили мастером в 
откровенно слабую бригаду. 
Старался не ущемлять досто
инства каждого человека, на
против, подчеркивал его зна
чимость на производстве, соз
давал условия для раскрытия 
личности. На оперативках 
свое мнение высказывали все, 
даже те, кто раньше считался 
общепризнанным молчуном. В 
бригаде не существовало фор
мальных и неформальных ли
деров — Позмогов опирался 
на каждого.

Старший мастер стана Л. Н. 
Кузнецов рассказывал, что 
однажды Алексей принял ноч
ную смену и сразу обнару
жил брак. Удивился, как мог
ла этого не заметить преды
дущая смена. И... взял на се
бя смелость остановить стан. 
Перевалку делали три часа, 
но брак катать не стали. 
«Крут, — сказал тогда быв
ший начальник цеха В. П. Ко
ролев. — Но на прокате по- 
другому нельзя».

ВЕРЬ распахивается.
— Можно? — В руках 

членов цехкома А. Во
лынкина и В. Антонова, по- 
видимому, срочные бумаги. — 
Решать надо, Алексей Ар
кадьевич. Если семье Моки- 
ных дадим трехкомнатную 
квартиру, то бывшие его две 
комнаты в старой трехкомнат
ной перейдут к соседям.

— Да, мы могли бы туда 
поселить кого-нибудь из об
щежития. Из какого цеха со
седи? Из десятого. Звоните 
туда, попробуйте договорить
ся. И проконсультируйтесь у 
юриста, можно ли сохранить 
эту жилплощадь цеху.

Нить нашего разговора вре
мя от времени прерывается, 
потому что с каждым входя
щим возникают новые воп
росы. Но, может быть, и не

пронзошло в селе Трифоново

нни в клубе никто не знал, 
то для секретаря парткома 
более приемлемо было изви
ниться за вторжение и соб
рание проводить в другом 
зРле. Это вполне реальный 
выход. В клубе два больших 
зала — зрительный и танце
вальный. В танцевальном в 
тот вечер тоже были рас
ставлены стулья.

—, Я что-то не совсем по
нимаю. Какая же разница— 
предупредили, не предупре
дили? Он — практикант, и 
должен соблюдать наши пра
вила, — неожиданно вме
шался председатель профко
ма совхоза «Трифоновский» 
М. Г. Вайтурин.

А правила, как объясни
ли мне, такие: нужно знать, 
как и с кем разговаривать. 
Одним словом, соблюдай ди
станцию. А если числится 
за тобой провинность...

Провинность? Какая? И 
тут выяснилось столько ин
тересных подробностей, что 
придется сделать

НЕЛИРИЧЕСКОЕ ОТ
СТУПЛЕНИЕ

Как сказал поэт: «Студент, 
он может воздухом пи
таться, а также кипяченою 
водой». Не знаю, слышал ли 
кто такое в селе Трифоново, 
ио к приезду практикантов, 
как считает Виктор Зайцев, 
готовились именно по тако

стоит выстраивать сейчас фак
ты в определенной последо
вательности? Как иначе вос
произвести часть обычного 
рабочего дня начинающего 
начальника цеха? Такого, каким 
он был в среду, 12 августа.

— Алексей Аркадьевич, по
мощи пришел просить — за
валиваемся. Вагон нужен под 
гильзы, — у бригадира пер
вого передела М. А. Чуване- 
ва расстроенный вид. — Дис
петчеру звонили, но с ним не 
смогли договориться.

— Сейчас решим, — сни
мает телефонную трубку Поз
могов. — Владимир Павлович, 
у нас травмоопасная ситуа
ция, мне работать так нель- 
ся. Обещаете ночью, а может, 
и с четырех что-нибудь полу
чится?

— Вот видите! Как это на
зывается? — возмутился бри
гадир.

— Бю-ро-кра-тизм, — раз
дельно произносит Алексей 
Аркадьевич и задумывается, 
потому как таких ответов еще 
слышать и слышать ему.

С одной стороны Позмогов 
понимает бригадира: многие 
вопросы можно было бы ре
шать на месте, не отрывая 
начальника от работы. Знает 
и заботы диспетчера завода: 
у него каждый цех вагонов 
всегда просит больше, чем 
есть в наличии.

А между тем, обыч
ный день начальника цеха 
раскручивал свои обороты. 
Звонил телефон. Входили лю
ди. Со своими делами, забота
ми. Главными, неотложными.

Зашел мастер-механик с 
участка отделки А. К. Павлов, 
который во время капиталь
ного ремонта по недогляду 
не поставил три смены рабо
чим других цехов, а оплата 
уже произведена. Потом мо
лодая девушка—за материаль
ной помощью. Потом механик 
цеха О. И. Сидоров по пово
ду помощи подшефному дет
скому саду. Потом предста
витель пожарной части с ак
том нарушений. Потом...

Много вопросов приходится

му принципу.
ИЗ ПИСЬМА ВИКТОРА
После прибытия на место 
мы сразу же узнали печаль
ный факт—нет жилья. Оль
га Владимировна Шагеева 
(исполняющая обязанности 
директора клуба) ходила в 
сельсовет. Там ответили: по
пытаемся.

— Жилья у нас совершен
но не было и нет, — призна
лась председатель сельсове
та Александра Николаевна 
Слезкина. — Но раньше 
никто не жаловался. Студен

МЕСЯЦ В ДЕРЕВНЕ
ты есть студенты: дайте нам 
какой-нибудь уголочек, и мы 
будем жить.

И жили. Нынешние прак
тиканты оказались иными. 
Дали им комнату, но.,..
ИЗ ПИСЬМА ВИКТ0РА 
Предложили нам переноче
вать на одной квартире, где 
были далеко не санитарные 
условия — повсюду грязь и 
известка... Да еще летали 
огромные комары, состав
ляя в своем невероятном 
количестве настоящую кома
риную армию... На следую
щее утро все мы были в 
дурном состоянии.

АКТЫ налицо. Оста
ется спросить мнение 
по этому поводу у 

председателя сельсовета.
—• О том, что будут ребя

та, мы знали заранее, — 
объясняет Слезкина. — Я 
сразу сказала: жилья нет, 
принять не можем. Когда же 
они, все-таки, приехали, от
вела им комнату, где рань
ше жили рабочие. Наверное, 
там грязно и накурено. ■ Но 
что из этого? Разве трудно 
было девчонкам вымыть по
лы и кровати поставить, бе- 

решать каждый день началь
нику цеха. И решать их надо 
правильно. Справедливо. По
рой возникают ситуации, ког
да он чувствует, что не хвата
ет опыта и чисто управленче
ской подготовки — школы ме
неджеров у нас до сих пор в 
диковинку. Тогда на помощь 
приходят и его главный учи
тель Л. Н. Кузнецов, и заме
ститель начальника цеха А. Л. 
Осламенко.

Взять хотя бы те же под
шипники. Не хватает их ка
тастрофически. И Кузнецов 
советует обратиться вместе с 
главным механиком завода в 
НИИ «Союзглаэподшипник», 
чтобы раз и навсегда повы
сили норму обеспечения. А 
в цехе надо организовать ра
боту над повышением их стой
кости.

НА стене у двери—свето
вое табло. К полудню 
цифры были такие: гра
фик — 730 тонн, факт — 643 

тонны, простои — 54 минуты. 
Причина — заклинило валко
вые подшипники, и поэтому 
вышла из строя пятая клеть 
непрерывного стана. А за
пасной нет. Вот и приходится 
исправлять положение не за 
девять минут, как могло бы 
быть, а в течение часа. С на
чала года из-за этого простои 
составили больше суток. Про
блемы, проблемы...

Звонит телефон. Цеху № 4 
срочно нужны резчики. Надо 
помогать. А еще — сельхоз
работы, подготовка цеха к зи
ме. Уже начали ремонт кров
ли цеха, за столовую тоже 
пора браться.

Опять зазвонил телефон. 
Позмогов подходит к столу. В 
ежедневнике появляется оче
редная деловая запись (кото
рая по счету!). Он пришел се
годня в цех в семь утра и не 
раньше семи вечера уйдет. И 
эта круговерть уже захва
тила его. Хватит ли сил, 
энергии, умения? За молодым 
начальником, думаю, сейчас 
с интересом будут следить 
на заводе. Алексею Аркадье
вичу Позмогову, конечно, 
трудно, но за ним главное — 
доверие цеха. Доверие лю
дей.

Л. ДУБРОВНИКА.

лье взять у коменданта? 
Тем более, что комендант с 
ними на одной улице. При
том, я предупредила: если что 
не получится, приходите ут
ром. Будем думать вместе.

Но утром никто не при
шел. Аня, Нина и Виктор 
снова искали пристанища, 
объясняя это тем, что в ком
нате грязно и летают кома
ры... Не так-то уж и прав, 
оказывается, поэт. Студента 
тоже теперь «на мякине не 
проведешь». А уж городской 
практикант твердо уверен,

что вода должна течь из 
крана, молоко из... пакета, 
газ — это лучше, чем печь, 
а грязь — это сплошная ан
тисанитария, которую нужно 
немедленно устранить. Кто- 
то должен устранить. А по
чему не мы? Но путь был 
избран более долгий и скан
дальный.
ИЗ ПИСЬМА ВИКТОРА 
После перерыва председа
тель сельсовета приняла нас. 
Услышав, что мы будем про
водить мероприятие в клубе 
только при наличии хоть ка
ких-то жилищных условий, 
сказала: ищем. Тогда я ска
зал ей, что если сегодня или 
завтра мы, наконец, не бу
дем поселены, то уедем. Она 
сказала: уезжайте.

Тогда Виктор стал гово
рить, а по свидетельству 
очевидцев, кричать о том. 
что мы живем в Советской 
стране, и о том, что пойдет 
жаловаться. И, наконец, со
вершенно освоившись, трах
нул кулаком по столу.

Вот та грань, где оконча
тельно пропадает все сочув
ствие к бездомным практи
кантам. Здесь перестаешь

на темы морали

ТЕРРИТОРИЯ
Чтобы ясными стали события, о которых пойдет речь в 

этом материале, предлагаю сначала совершить экскурс в 
историю...

Лет двадцать назад на участке земли между домом 
№ 44 по улице Восточной и школой № 37 стояли дере
вянные сарайчики. Они возьми и сгори. А за счет «вы
свободившейся» территории удалось изыскать место для 
большого школьного хоккейного корта.

Во время реконструкции школы корт укоротили, а на 
том месте поставили строительные вагончики. Работы 
подходили к концу, и жители ближайших домов начали 
гадать, что же будет вместо вагончиков: волейбольная 
площадка или хоккейный корт. Но никому и в голову не 
могло прийти, что пропишутся здесь... гаражи. Нет, не 
для школьного автокружка или УПК — для личного ав
тотранспорта. Гаражи эти принадлежат кооперативу 
№ 96, который существует с 1977 года, а основа его за
кладывалась 30 лет назад.

Шли годы, кооператив рос, и вот уже ставились гаражи 
не просто на прилегающей, но и на самой школьной тер
ритории, причем с выездом через школьный двор.

После реконструкции пять гаражей, которые полностью 
находились на школьной территории, перенесли на место 
строительных вагончиков. Школу обнесли забором, и эти 
пять гаражей оказались тоже огороженными.

Объяснить данную ситуацию я попросил заместителя 
председателя Кировского райисполкома В. К. Владимиро
ва.

— Почему частные гаражи стоят на школьной терри
тории?

— Эти гаражи стоят не на школьной территории. Вы 
план школы видели? Нет? Вы недостаточно компетентны 
в данном вопросе.

— Но почему тогда эти гаражи обнесены школьным 
забором?

— Это самодеятельность директора школы...
Что ж, давайте разберемся.
Виктор Кузьмич Владимиров разговаривал не только 

со мной, он же давал письменный ответ жильцам 44-го 
дома. Вот несколько строк из него: «...произведена пере
дислокация гаражей с установкой их у забора школы. 
Расстояние от ближайшего жилого дома до гаражей 25 
метров...» Это на бумаге, а на самом деле жильцы видят, 
что гаражи стоят за забором, на школьном дворе, и до них 
не то чтобы 25, и 20 метров не будет. Из-за «мелких» 
неточностей, уклонения от ответа на «щекотливые» воп
росы рождается неверие в социальную справедливость 
вообще, в целом.

Так все же чья она, «спорная» территория? Архитек
тор Кировского района Свердловска Г. П. Нестерова дает 
однозначный ответ: «Школьная».

Тогда еще один ответ на вопрос жильцов: «Зачем и 
кому понадобилось огораживать школу высоким метал
лическим забором с острыми пиками?»

«Железобетонная ограда из панелей по железобетон
ным столбам с шагом 3 метра, высотой 2—2,5 метра. 
Устройство металлических решетчатых ворот с установи 
кой бетонных столбов». Да. таким образом планировалось 
огородить не склад, не завод... школу! Документация бы
ла уже подписана, но, как говорится, «одумавшись», уста
новили другой забор — металлический, высотой около 
двух метров, а на вершине—металлические «пики» санти
метров по 30. И знаете [для чего? «Чтобы отгородиться от 
жильцов ближайших домов, которые несут мусор на 
школьный двор»,—был ответ директора школы. И хотя 
«пики» убрали, забор от этого привлекательнее не стал.

Но есть у этой металлической стены и другая «сторо
на». Просматривая список владельцев гаражей, увидел 
фамилии В. И. Мандрина, главного инженера объедине
ния «Уралспецстройтрансгаз» и И. А. Ражева, главного 
инженера СУ-1 этого же объединения. Надо пояснить, что 
это самое СУ-1 объединения «Уралспецстройтрансгаз» 
забор-то и возводило и, огораживая школу, огородило и 
свои гаражи.

Вот вам и отгадка: кому и для чего...
Мнение заведующего отделом коммунального хозяй

ства Кировского райисполкома Н. Ф. Сметанина:
— Это кооператив инвалидов войны, все по закону — 

им нужны гаражи рядом с жильем.
Но как же быть с товарищем Ражевым, с главным кон

структором одного из свердловских заводов М. Галимули- 
иым, ныне пенсионером, а в недалеком прошлом главным 
инженером треста «Уралавтострой» А. Д. Выволокиным. 
Это их гаражи в числе тех пяти, что попали на школьную 
территорию.

Что думает по их поводу В. К. Козлов, директор 
школы?

— Когда я стал директором, гаражи уже стояли, и я 
повел с ними борьбу (это о тех гаражах, которые уста
новлены почти 30 лет назад, в это же время на террито
рии школы были установлены новые гаражи — С. К.).

— Установку гаражей и их передислокацию проводили 
по распоряжению исполкома без моего ведома.

На многих бумагах по установке гаражей есть надпись: 
«с директором школы согласовано».

С. КАМЕНЕВ, 
студент УрГУ.

Свердловск.

верить высоким строчкам о 
культуре из письма Викто
ра./И думается: а не слиш
ком ли часто мы берем на 
себя право осуждать, крити
ковать и даже не уважать 
человека?..

Когда же я встретилась с 
председателем сельсовета, 
которая в письме расписана 
как ярая бюрократка и про
сто враг практикантов, то 
увидела, что это отнюдь не 
тетя, каких изображают в 
журнале «Крокодил», а 
очень спокойная, коррект-

ная молодая женщина, при 
которой не то что кулаком 
по столу—голос повысить не
удобно. Вопрос о жилье вол
новал и ее. Она тоже, как и 
О. В. Шагеева, обегала всех 
знакомых и незнакомых, ра
зыскивая для ребят , «комна
ту со всеми удобствами».
ИЗ ПИСЬМА ВИКТОРА
У самой сельсоветЧицы был 
личный большой дом, в ко
тором она жила, а нам, сту
дентам, так и не предложи
ла.

— Я думала о том, чтобы 
поселить их у себя, но когда 
выслушала все их претен
зии, раздумала. Куда я их? 
У меня же маленькие пле
мянники. а воду тоже нужно 
носить из колонки. Дерев
ня —.не город...

ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ вы
шли, в конце концов. 
Девчонки стали жить 
, в благоустроенной квартире 

''директора клуба, которая 
уехала в отпуск. Виктора 
поселили в детском летнем 
лагере труда и отдыха. Кро
ме того, Зайцев извинился 

за свое поведение перед 
Слезкиной, и первый конф
ликт был улажен.

Такое вот печальное было 
начало того месяца в дерев
не, который и принес немало 
хлопот и забот, а закон
чился преждевременным 
отъездом Виктора Зайцева с 
места практики.

Именно тем, что со сто
роны Виктора однажды бы
ла допущена грубость, и оп
равдывают свое дальнейшее 
поведение на собрании ра
ботники парткома совхоза

«Трифоновский» и первый 
секретарь Пышминского рай
кома. Если твой собеседник 
сорвался, ты должен про
должать вести себя коррект
но. Все эти слова были ска
заны по поводу практикан
та. О культуре же речи сек
ретаря парткома разговор 
не зашел, хотя Меньшенин 
позволил себе не только от
читать Зайцева, но и при
грозил ему: постучи, мол, 
еще так в сельсовете — 
мы тебе сами по голове по
стучим.

Право старшинства не да
ет право на оскорбления. Но 
они были. Виктору Зайцеву 
пришлось выслушать немало 
грубостей. Дело не только в 
словах, хотя и в них тоже, 
дело в тоне... Оправдывать 
Виктора нельзя: он, раз- 
горячась, наговорил много 
лишнего. Но, с другой сто
роны, источник этих непри
ятных речей — бестактное 
поведение руководителя.

— Что вы! Этот человек 
просто не может грубо раз
говаривать. — защищает 
А. В. Меныпенина первый 
секретарь Пышминского рай-

вопрос — ответ 

виноваты ли 
СТОМАТОЛОГИ?

• Вылечив зубы, я был на
правлен участковым стомато
логом на протезирование в по
ликлинику на ул. Авиационная. 
Но сколько ни ходил. полу
чить талон не смог. Кто же 
должен решать эту проблему? 
Больно смотреть, как пожилые 
люди томятся по S —б часов в 
этих очередях. А сколько тра
тится общественно-полезного 
времени, да и нервов, впустую!

О. ГОРИН, 
комсомолец.

Свердловск».

Редакции ответила главный 
врач стоматологической поли
клиники В. Е. Локшина:

— В письме поднят наболев
ший вопрос трудящихся Чка
ловского района. Оказание 
ортопедической помощи насе
лению Свердловска, в том чис
ле и Чкаловского района, ста
ло труднодоступным методом 
лечения.

Согласно приказу Минздра
ва СССР, на 10 000 человек 
необходимо: 1 врач-ортопед и 3. 
зубных техника. Стоматологи
ческая поликлиника № 10 об
служивает 117000 взрослого 
населения, то есть необходимо 
11,5 ставки врачей и 34.5 став
ки зубных техников. Мы име
ем 8,5 занятых врачебных ста
вок ортопедов и 14 ставок 
зубных техников. Фактически 
работают 8 врачей и 12 зуб
ных техников, то есть ! врач 
на 14.6 тысячи и 2 техника на 
20 тысяч населения. Зубные 
техники не справляются со 
всем объемом работы, хотя и 
работают по 12 часов, выпол
няя план на 200 процентов.

С целью улучшения органи
зации записи населения в 
ортопедическое отделение вы
делено: для рабочих промыш
ленных предприятий 2 вечео- 
ние смены с 18.00 до 20.00 
(понедельник, среда), 3 утрен
них смены (вторник, четверг, 
пятница) длй неработающих 
пенсионеров, 1 раз в месяц 
оформляются документы по 
бесплатному протезированию 
пенсионеров (приглашается и 
бухгалтер), инвалиды, участни
ки Великой Отечественной вой-г 
пы принимаются ежедневно; 
без очереди.

Во время приема зав. отде
лением Е. М. Жест может 
физически принять, распоеде- 
лить больных в зависимости от 
нагрузки врачам —- не более 
20 человек. Записывают пред
варительно. В связи с пере
груженностью зуботехнической 
лаборатории приходится вре
менно прекращать запись.

Решить проблему Оказания 
ортопедической помощи воз
можно двумй путями:

1. Укомплектовать врачами 
детское и терапевтическое от
деления. Это в будущем при
ведет к снижению необходи
мости в ортопедическом лече
нии.

2. Укомплектовать стомато
логическую поликлинику зуб
ными техниками. Из выпуска 
последних трех лет из Сверд
ловского областного медучили
ща не было направлено ни од
ного зубного техника, хотя 
заявка подается ежегодно.

Вопрос об укомплектовании 
стоматологических поликлиник 
зубными техниками стоит на 
первом плане в облздравотде- 
ле.

кома КПСС А. 3; Виногра
дов.

И в оправдание всему 
случившемуся Артур Заха
рович добавил:

— Какая там у них была 
беседа? Я подошел к этому 
Зайцеву и говорю: покажите 
мне вашу лекцию. А он в 
ответ нагло: «Она у меня в 
голове». Как это в голове? 
Все лекции прежде, чем их 
читать, должны быть написа
ны и представлены в парт
ком.

Я же напомню, что лекция 
была о семиструнной гита
ре...

ПОТОМ, отозвав Вик
тора в Свердловск, 
без него приехала 
комиссия разбираться во 

всех его «историях».
ИЗ ПИСЬМА ВИКТОРА 
Зам. директора по практике 
Ю. П. Прозоров поехал в тот 
район, где мне выпала доля 
работать. И мне за мою 
практику руководство учи
лища вынесло строгий выго
вор.

Сработал принцип: как 
аукнется, так и откликнется? 
Пожалуй, не так. Откликну- 
лось-то со стороны тех, кому 
и не «аукалось». В итоге же 
поручилось, что и практи
кант, и секретарь парткома 
оказались на одном уровне 
общения: ты грубишь, и я 
буду груб. И потому стоит 
каждому, прежде чём об
винять в беокультурии друго
го, подумать о своей 
культуре. Также уместно 
вспомнить слова и Михаила 
Сергеевича Горбачева: 
«Нужно всегда ставить чет
кую грань между партийной 
принципиальностью и уни
жающим человеческое досто
инство разносом».

Н. КОПЫЛОВА.
Пышминский район.
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гастрольное лето

В СУЩНОСТИ, то, что 
«Кабаре» — мюзикл 
знаменитый, так же вер

но, как и то, что произведение 
это «еще не известно нашему 
зрителю». Поэтому разговор о 
нем можно было бы с одина
ковым успехом предварить 
любым из этих общепринятых 
оборотов. Ибо о пьесе 
Д, Мэстероффа с музыкой 
Д. Кэндера мы судим по 
фильму Б. Фосса (который, в 
принципе, еще не видели) да 
по нескольким музыкальным 
номерам, растиражированным 
эстрадой.

И вот Ростовский-на-Дону 
театр музыкальной комедии в 
лице своего главного режиссе
ра Б. Рябикина проявил не
дюжинную творческую сме
лость, «впервые в стране об
ратившись»... Однако опустим 
все эти приличествующие мо
менту пассажи как само со
бой разумеющееся.

Да и не соображениями 
ведь исключительно престиж
ными был движим вполне ти
пичный театр оперетты, при- 
нимая в репертуар произведе
ние сложнейшее и уж ни в ка
кие привычные опереточные 
каноны не укладывающееся. 
Хотя, на первый взгляд, «Ка
баре» даже слегка обманывает 
именно своей традиционно
стью. В самом деле: любовная 
история молодого писателя 
Клиффорда Бродшоу и звез
ды немецкого кабаре Сэл
ли Боулс вполне традици
онно «дублируется» пожилой 
парой—фрейлайн Шнайдер и 
Шультцем. И все это на фоне 
более чем привычного для 
оперетты дивертисмента, яв
ляющего представление все 
того же кабаре «Кит-Кэт- 
клуб». И только одно свойст-

ПЕРЕВОД С
во принципиально не уклады
вается в традицию жанра. 
Время. Не условная костюмная 
«вечность», не «рождествен
ская» оправа красивой сказки. 
Время — реальное, активное. 
Кстати, будто умышленно иро
низируя над вечной рождест
венской красотой оперетты, 
«Кабаре» начинается как раз 
накануне рождества. Только у 
рождества этого слишком точ
ные «паспортные данные»: 
Германия, 1930 год.

И вот уже лихая програм
ма «Кит-Кэт-клуба» — не про
сто дивертисмент, а само ка
баре, даже не просто место 
действия, но ОБРАЗ ВРЕМЕ
НИ, его метафора.

«Там было кабаре и в нем— 
конферансье. А город назы
вался Берлин в стране под 
названием Германия. И было 
ясно: мир пошатнулся, свето
преставление началось», — 
скажет Клифф в финале, не 
просто подводя итог, но прев
ращая все пережитое в мир 
своего воображения. А у во
ображения свои законы. Город, 
страна и пестрое кабаре буд
то уравниваются в масшта
бах. И вот уже кабаре в этом 
«обратном взгляде» поглоща
ет и город, и страну, и готово 
уже, кажется, весь мир оку
нуть в свою сумасшедшую 
круговерть.

РОСТОВЧАНЕ играют «Ка
баре» с особой добро
совестностью, сознанием 
масштаба поставленной зада

чи, скорее, даже с учениче
ским прилежанием. Мужест

венно превозмогают капри
зы доступной им на сегодняш
ний день радиоаппаратуры и 
труднодоступной пока для 
скромного театрального ор
кестра (дирижер А. Гончаров) 
партитуры. От всего этого 
блистательные супер-шлягеры 
Д. Кэндера звучат чуть ли не 
вдвое медленнее оригинала и 
приобретают не свойственный 
им академизм.

Кабаре здесь «совсем как 
настоящее». Тем более, что 
сравнивать нам с вами, сами 
понимаете, не с чем (по ча
сти кабаре мы у себя как-то 
не преуспели). Балетмейстер 
Г. Абрамов с «ограниченным 
контингентом» балета пытается 
совместить «наше» представ
ление об «их» жизни со сво
им — о хореографии. В ре
зультате танцы кабаре напо
минают невинную аэробику.

Призрак великолепного 
фильма и несравненной Лай
зы Минелли витает даже 
перед взорами тех, кто не ви
дел ни того, ни другого.

Не надо сравнивать. Пото
му что опять же не в похоже
сти на мировые кабаретные 
стандарты здесь дело, а в об
разе. В метафоре мира-каба
ре. В жутковатой ааысли авто
ров о том, что самое дикое, 
самое чудовищное, что толь
ко можно вообразить, — фа
шизм, — входит в жизнь, в 
сознание, в кровь твою — 
через красоту. Да, легкомыс
ленную (ток проще!), да, по
рядком фривольную (так азарт
нее!). Но красоту же, черт 
возьми!

ИНОСТРАННОГО
«Там было кабаре и в нем 

конферансье...». Заправляет 
здесь конферансье Эмеи. Пер
сонаж этот в сюжете не участ
вует. Его независимость в 
пьесе чуть ли не демонстра
тивна. Эмеи распевает пикант
ные куплеты и кокетничает с 
публикой. Эмеи «подает» са
мые острые блюда своего за
ведения. Эмеи заигрывает и... 
издевается. Обслуживает и 
...повелевает. Хозяин вечера. 
Многих вечеров. Хозяин ново
го времени и нового порядка. 
Маленький фюрер кабаре. 
С. Костинкин ищет игривый 
«кабаретный» стиль, репризную 
независимость поведения. 
В. Закиев в этой же роли не 
ищет ничего. Но оба, к сожа
лению, в спектакле «лица 
второго положения».

Кстати, пьеоа начинается с 
примечательного авторского 
указания: «Огромное зеркало 
в середине сцены отражает 
зрителей, давая им возмож
ность увидеть себя в нем». Ра
зумеется, не было нужды бук
вально воспроизводить эту 
ремарку, тем более, что за 
почти тридцатилетнюю историю 
мюзикла прием этот тиражи
ровался в театре многократно. 
Но суть его передать, дума
ется, стоило.* \

Образ-то был необходим. 
Сценографический, пластиче
ский, музыкальный, помно
женный на особый, отнюдь 
не бытовой способ существо
вания, — образ цельный и па
радоксальный, подвижный в 
сценическом пространстве и 

времени, конфликтный по отно
шению к героям (да и к зри
телям!). Ибо вне конфликта, 
вне образа нет ни «Кабаре», 
ни мюзикла как жанра. Да и 
театра вообще нет.

И ТУТ уж начинаются проб
лемы совсем не одного 
этого спектакля и сов

сем не только ростовского те
атра — шире. Проблемы са
мого жанра. Часть из {чих рос
товчане, думаю, предвидели, 
со многими столкнулись в ра
боте, многие ощутят впослед
ствии. В сущности, даже ради 
одного этого «игра стоила 
свеч».

Дело в том, что «образ», 
«метафора», «конфликт» для 
типичного на сегодняшним 
день театра оперетты — поня
тия все-теки «иностранные». И 
воспитанный на эрзац-драма- 
тургии вольных переделок 
классики опереточный актер, 
не получивший к тому же 
серьезной актерской школы, 
играет сегодня, как правило, 
не характер, а некий набор со
стояний, манер. Существует не 
в действии, а в монолитной не
подвижности и суверенности 
своего амплуа.

Г. Верхогляд в роли Клиф
форда Бродшоу, включаясь на 
сцене в диалоги и дуэты, 
по сути дела, обходится без 
общения, без оценки какой 
бы то ни было реальности.

Самая сложная роль в мю
зикле—бесспорно, Сэлли Бо
улс. Звезда кабаре, его дитя и 
жертва. Сэлли А. Ветровой на

делена тем особым «кабарет
ным» шармом, который то и 
дело рискует обратиться в 
вульгарность, но каким-то чу
дом удерживается на этой гра
ни. Похоже, она сознательно 
выбрала для себя когда-то 
беспроигрышный типаж гол
ливудской звезды, сулящий не
избежную удачу на подмост
ках берлинского кабаре. Ка
жется, ее звезда уже минова
ла свой зенит, и Сэлли доста
точно умна, чтобы сознавать 
это. Но маска голливудской 
белокурой дивы слишком 
прочно приросла к лицу, а 
воздух кабаре уже стал той 
единственной атмосферой, без 
которой она не сможет ды
шать.

Честно говоря, это немнож
ко «другая история». 8 ней то
же не найдется места для 
осознания конфликта острого 
и значительного.

Другая исполнительница 
Сэлли, М. Красильникова, пока 
приносит в спектакль прекрас
ную внешность, владение ака
демическим вокалом и ...шлейф 
консерваторского образова
ния. Со звездаААи кабаре она 
(как и мы с вами) знакома по 
кальмановским «красоткам ка
баре», которые, как известно, 
отличались редким целомуд
рием и изысканными манера
ми, благодаря чему в любом 
приличном обществе запросто 
сходили за графинь.

Классическая опереточная 
идиллия, несмотря на искрен
ние попытки преодоления, все 
же неумолимо торжествует в 

истории главных героев, тро
гательно повторяясь в истори
ях их пожилых соседей по 
«меблирашкам»: фрейлайн
Шнайдер (Е. Комарова) и 
Шультца (В. Друзякин).

ВПРОЧЕМ, торжество это 
в спектакле однажды 
все-таки нарушается. И 
происходит это в кульминаци

онной для пьесы и для спек
такля сцене помолвки. Сцене, 
где авторы достигают степени 
трагифарса.

Чистая и наивная детская 
песенка превращается в дикий 
нацистский марш. Нацисты на. 
чикают «заказывать музыку». 
И царит здесь некая фрейлайн 
Кост (Л. Кошкина). Пышноте
лая Брумгильда с пылающим 
от самодовольства и вожделе
ния взором. Проститутка, вне
запно узурпировавшая себе 
право олицетворять чистоту 
нации. Вот оно, столкновение 
вездесущего кабаре и тихой, 
независимой жизни «малень
ких» немцев. Так исчезают лю
ди и рождается толпа, стадо. 
Здесь и сейчас выйдут из те
ни, в которой пребывали до 
сих пор, тихий немец Эрнст 
Людвиг (Л. Фоменко) и его 
команда, быть может, впервые 
публично нацепившие на рука
ва свастики.

Вместо расстроившейся по
молвки двух стариков — 
«идейный» альянс фанатика и 
проститутки.

Здесь гибнет последняя на
дежда героев «Кабаре» сохра
нить опереточную безмятеж
ность своего существования.

Но... спектакль снова воз
вращается в мелодраму о 
красивой, но печальной любви. 
И в финале его обворожитель. 
ная Сэлли одиноко будет сто

ять перед закрывшимся за ее 
спиной занавесом. Для исто
рии о несчастной актрисе — 
неплохо. Но звучит же драма
тичный и театральный изна
чально финал Д. Кэндера, в 
котором обрывками, клочками 
воспоминаний возникают темы 
ушедших героев и тонут, пог
лощенные победительной и 
роскошной, сулящей безза
ботность и оптимизм музыкой 
Кабаре.

В каждом актере, как и в 
каждом театре, живет неистре
бимая жажда безоговорочного 
успеха и столь же безогово
рочного признания. В оперет
те она многократно умножена 
исконной привычкой ее масте
ров к любви и поклонению.

Поверить в то, что в извест
ных ситуациях процесс может 
быть важнее иного бесспорно
го результата, что сознатель
ное представление о диагнозе 
и истории болезни — уже пер
вый шаг к излечению, кото
рое может произойти и не
скоро, — все это трудно.

В желании как можно ско
рее сыграть «Кабаре» ростов

чане воспользовались стихот
ворными переводами, которые 
часто хочется перевести об
ратно на английский для пу
щего благозвучия. Поют даже 
не стихи, а прямой «подстроч
ник» к иностранному тексту. 
Будем откровенны: играют по
ка тоже, скорее, «подстроч
ник» к мюзиклу.

Образным языком театра, до 
поры до времени не востребо
ванным текущим репертуа
ром, еще предстоит овладеть. 
Ну что ж, родной язык бывает 
иной раз сложнее иностранно
го.

С. МАРГУЛИС.
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НАВСТРЕЧУ 
ОКТЯБРЮ

ИСТОРИЯ
НЕОБЫЧНОГО
ЗАКАЗА

Недавно коллектив объеди
нения стекольных заводов 
«Люстра», что в древнем се
верочешском городе Камениц- 
ки-Шенов, получил долгож
данное письмо из Москвы: 
«Дорогие друзья! Коллектив 
Центрального музея В. И. Ле
нина выражает вам сердечную 
благодарность за мастерски и 
в срок выполненную работу». 
Для десятков гравировальщи
ков и литейщиков, художни
ков и шлифовальщиков стек
ла эта оценка была приятна и 
желанна. Ведь заказ, посту
пивший прошлым летом из 
Москвы, был и впрямь необы
чен — предстояло сделать ко
пию люстры для кремлевского 
кабинета Владимира Ильича 
Ленина.

Не только потому, что объе
динение «Люстра» пользуется 
мировой славой, направили мо
сквичи свою просьбу именно в 
Каменицки-Шенов. По архив
ным сведениям, именно здесь 
была создана люстра, освещав
шая кабинет Ильича. Оригинал 
же в самом прямом смысле 
отслужил свой век: в Кремле 
Йн был установлен в конце 
Прошлого столетия.

Листая ветхие страницы чу
дом сохранившихся каталогов, 
художники объединения нашли 
описание светильника, заказаи- 
ногст еше сотню лет назад.

И заказ московского музея 
был не единственным, выпол
ненным для нашей страны. В 
1970 году, например для Ал
ма-атинского дворца культуры 
изготовлена огромная люстра. 
Ее вес — семь с половиной 
тонн, и одних металлических 
частей в ней насчитывается 
около 50 тысяч! Вдвое тяже
лее оказался осветительный 
прибор, украсивший в 1978 
году Красноярский театр опе
ры н балета.

Несмотря на столь обшир
ную географию связей завода 
и богатую историю Заказов, 
изготовление сравнительно не
большой (всего 166 санти.мет 
ров в высоту) люстры для 
кремлевского кабинета .Пенина 
было для коллектива объеди
нения делом особым. Делом 
чести, как говорит замести
тель директора Милан Венцль. 
Чтобы добиться максималь
ной. можно сказать, историче
ской точности, чешским масте
рам пришлось заново открыть 
старые технологические рецеп
ты. «вспомнить» давно забы
тые приемы работы из арсена
ла дедов и прадедов.

«Ваш добросовестный, ма
стерский труд — свидетельст
во памяти и уважения к Вла
димиру Ильичу», — этими сло
вами заканчивается благодар
ственное письмо из Москвы. 
Отличная работа — и едва ли 
кто из посетителей кабинета 
В. И. Ленина заметит, что лю
стра, свидетель событий исто
рической важности, «помоло
дела» без малого на сто лет.

А. ТУРБИН.
(ТАСС).

Продолжение.
Начало в № 164.

ОРИЕН ТРУДЕН 
ОТКАЗЫВАЕТСЯ
ОТ КОФЕ

Характерная черта жизни 
лагеря. В нем шел постоян
ный обмен. Обмен информа
цией, опытом, способностями, 
умениями. Обмен идеями и 
идеалами, чувствами и на
строениями. Выл и обмен ре
зультатами деятельности — 
происходило это в деловых 
играх, но сб этом позже. 
Словом, общение было пол
ным. И оно не могло не быть 
дискуссионным. Социальный 
опыт,как и человеческие цен
ности. у ребят был разным. 
Для дискуссий отводилось 
специальное время. Но. в 
сущности, ими были прони
заны все эти дни.

...Обед уже кончился, и 
Сережа Назаров допивал 
свой кофе, когда Ориен под
сел к нему за столик.

— Возьми и себе кофе, — 
предложил Сергей.

— Нет, — покачал голо
вой молодой швед, —- я не 
пью его.

— Почему?
— Не могу. Он покупает

ся очень дешево в развива
ющихся странах, и жизнь 
людей там далеко не в луч
шем состоянии.

— Но это же толстовские 
методы борьбы, — изумился 
Сергей. И не без иронии про
информировал своего друга 
о русских рисовых котлетках 
Льва Николаевича, котлет
ках вчерашнего дня. — Да
вай посмотрим, какие фор
мы борьбы аффективнее, чем 
твое отрицание, — предло
жил он. — Положим, ты не 
один, вас — трое, даже сто, 
вы не измените положение 
дел в развивающихся стра
нах. Но если вы станете го
лосовать (я имею в виду пар
ламентские формы борьбы) 
за то правительство, кото
рое, выполняя свою програм
му, будет оказывать под
держку развивающимся стра
нам, тогда и тем отпадет 
нужда дешево продавать 
свою продукцию междуна
родным монополиям.

— Да, все так, Сергей,— 
согласился Ориен. —• Ты 
говоришь очень правильно. 
Но кофе я пить все равно не 
буду. Это мой личный про
тест.

А на следующий день ана
логичную дискуссию приш
лось вести и девятикласснику 
школы № 70 Яну Казакову. 
Началась она с негодующего 
вопля американки Тани. Ус
лышав его, Ян сломя голо
ву понесся к ней.

— Что случилось?
— Ты понимаешь, я ку

пила Эту рубашку. Она сей
час на мне. А сейчас узнаю, 
что она ...из индийского 
сырья!

— Ну и что?
— Как ты не понимаешь, 

это сырье покупается страш
но дешево. Как я могла...

— Таня, рубашка тебе 
очень идет.

Американка посмотрела на 
него с недоумением:

— Нет, ты не понимаешь. 
...Неужели ваша страна не 
покупает ничего у других за 
бесценок?

— Конечно, мы покупаем 
сырье у развивающихся 
стран, — " пожал плечами 
Я и. — Но взамен даем то, 
в чем они нуждаются: маши

ны, станки, оборудование. 
Никакого личного дискомфор
та в этом отношении я не 
ощущаю. У нас считают, что 
кооперация сильной страны 
с другой, более слабой, 
должна быть взаимовыгодной 
и взаимополезной. А как же 
иначе?

— Иначе это грабеж, — 
поежилась Таня. — Я нико
гда ие надену больше эту 
рубашку.

«Как мы своей деятельно
стью ухудшаем положение 
дел в развивающихся стра

АНДРЕА ЛЮБИТ СОВЕТСКИХ, НО
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нах? Что мы можем сде
лать, чтобы улучшить это 
положение?» — эти вопросы 
были вынесены уже на три
буну официальной дискус
сии. В ней вызвалась при
нять участие Наташа Алек
сеева.

Одним из первых взял 
слово американец Келли:

— Я не считаю, что что-то 
лично делаю для развиваю
щихся стран и как-то влияю 
на их жизнь и культуру. Воз
можно,. такие контакты есть 
на уровне государств, но как 
это касается лично меня?

Потом посыпались пред
ложения. Некоторые из них 
были довольно оригинальны
ми. Например, если в той или 
иной американской семье 
две машины, то одну нужно. 
отдать, переправить в разви
вающиеся страны. Или «да
вайте ограничим себя в еде, 
станем скромнее одеваться, 
чтобы было больше средств». 
Впрочем, одно из предложе
ний было довольно серьез

ным: о создании штаб-орга- 
низацйн ООН в какой-либо 
из развивающихся стран. 
Келлн выслушал всех с боль
шим интересом, но потом 
опять возразил:

— Сначала нужно разо
браться в своей стране, здесь 
тоже есть кому помогать.

Гулом одобрения было 
встречено выступление швед
ки Лены. Оказывается, в 
Швеции есть суббота, когда 
все выходят на работу, в 
том числе и сама Лена. А 
заработанные средства пере

числяются в фонд развиваю
щихся стран.

— У меня было много что 
рассказать, — говорит На
таша. — Я член уралмашев- 
ского политического клу
ба «Варшавянка». Концерты, 
ярмарки солидарности, по
сылки... Впрочем, переска
зывать не буду. Об этом до
статочно писалось в наших 
областных и городской газе
тах. И все-таки была одна 
трудность. Ребята в ходе 
дискуссии поставили усло
вие: каждый должен расска
зывать именно о своей дея
тельности. Конечно, во всем 
я принимала непосредствен
ное участие. Но все время с 
«я» сбивалась на «мы». Ведь 
акции «Варшавянки» были 
именно коллективными. Сна
чала, в общем-то, локальные, 
они переросли в общегород
ские. Тысячи моих сверстни
ков приняли в них участие, 
да и совсем юные, и люди 
постарше. Как конечное вы
ражение этой эстафеты ин

тернациональной дружбы и 
помощи пошел по океану в 
Танзанию теплоход с подар
ками от свердловчан.

«Мы» — во сколько раз 
оно богаче, чем «я».

ВОПРОС НА ПОЛЯХ
КОРР.: — Вадим, у меня то

же вопрос, он давно уже поме
чен на полях моих записей: 
»Чем объяснить, что ребята с 
Запада постоянно аппелируют 
лишь к личности, а не к кол
лективу?».

В. ПАНКЕВИЧ: — Я думаю, 
здесь дело не в каной-то осо
бой западной психологии. Хо
тя и этот момент есть. Но он 
уже как бы следствие, а не 
причина. А причину нужно ис
кать в самом устройстве капи
талистического общества. Здесь 
все построено на частном 
предпринимательстве. личных 
усилиях, собственной инициа
тиве. Словом, чтобы чего-то 
добиться, ты должен постоян
но аппелировать к себе.

То же и в вопросах мира. 
Хотя... вот тут как раз и воз
можен вариант коллективизма. 
Причем даже не в рамках од
ной страны, а интернациональ
ный. Лучше всего это пояснить 
на примере.

Я, как и Наташа, участвовал 

в одной из запланированных 
заранее дискуссии. Соостаенио, 
в гот день их проводилось три: 
»Индивидуализм и коллекти
визм», «Религия и атеизм», 
«Насилие и отказ от насилия». 
Я выбрал первую, так как уже 
несколько лет занимаюсь ком
сомольской работой.

Основная проблема, которая 
стояла перед нами в ходе дис
куссии. это определить, что 
такое индивидуализм и коллек
тивизм, кан они связаны меж
ду собою и как действуют в 
странах капитализма и социа
лизма.

В чем мы сошлись, к какому 
выводу пришли в конце кон
цов? Всякий реально сущест
вующий коллектив состоит 
из индивидуальностей. Каждая 
индивидуальность, каждый че
ловек Обладает своими способ
ностями, склонностями, имеет 
собственные убеждения. «Стоит 
ли перемешивать всех в тол
пу?» — сомневались ребята 
из других стран. И все же мы 
решили: раз у нас единая 
цель — борьба за мир, и все 
собрались вместе — мы кол
лектив. Доказательством этого 
стала вся дальнейшая жизнь 
лагеря. Все эти дни мы нахо
дили то общее, что нас объе
диняет.

ЕСЛИ ОТКРОВЕННО...
ПЕРРИ ДЖОНСОН (США): — 

У нас в Америке люди мыслят 
пс-разному. одни говорят, что 
хотят мира, другие согласны с 
войной, третьи вообще не зна
ют, чего они хотят, четвертые 
говорят: «давайте объединять
ся...». Но последнее слово всег
да за теми, у кого большинст
во. Кто достигает власти, тот 
и решает политику. Сегодня 
многие в США чувствуют, что 
Рейгану и его людям практи
чески все равно: мир или 
воина. Они могут хотеть мира, 
но и война для них «о’кей». 
Но все же есть люди, которые 
по-настоящему хотят мира, 
как те, кого я встретил здесь.

Многие американцы думают, 
что советская стратегия и так
тика в решении сложных проб
лем, таких как Афганистан,— 
это не тот путь, которым надо 
идти, объединяя нации. Как я 
понимаю это, русские пришли 
туда, чтобы вернуть страну ее 
народу. Но, посмотрев то, что 
показывает американское теле
видение, я склонен думать, 
что приход русских не был не
обходимостью. И все же я 
чувствую, что лишен возмож
ности узнать всю правду об 
этом.

ОБЛАКО
ЧЕРНОБЫЛЯ
НАД ШВЕЦИЕЙ

— Ребята, какие вы знае
те в Штатах города? — спро
сила при знакомстве одна из 
американок. И очень удиви
лась (как много знают эти 
русские!), когда в ответ по
сыпались десятки названий. 
Сама она из городов Совет
ского Союза знала Киев, 
Москву, Ленинград и... Чер
нобыль. В свою очередь уди
вились и свердловчане: «Ви
димо, Колумб, открыв BCLMV 
миру Америку, забыл от
крыть Россию? Неужели у 
вас в газетах так мало пи
шут о русских?».

О русских в американских 
источниках информации со

общают и пишут, конечно, 
достаточно. Но что? Судить 
об этом можно было по то
му настороженному взгляду 
семнадцатилетней Андреа 
Симонсон, которым она встре
чала и провожала наших ре
бят в первые дни. «Похоже, 
она разглядывает, нет ли у 
нас хвоста», — с досадой 
заметил студент философско
го факультета УрГУ Илья 
Кле ковким.

Потом выяснилось: накану
не приезда свердловчан в 
лагерь Андреа вообще не 
могла заснуть от страха. Без 
конца говорила она своей 
подруге шведке Лене о том, 
как она боится русских. 
«Это дикари, страшные лю

’АРГУМЕНТ
ди», — повторяла она с от
чаянием.

Вероятно, Андреа живет в 
каком-то маленьком провин
циальном городке, рассуди
ли, наконец, паши ребята. 
Оказалось... во втором по 
экономическому значению в 
США — многомиллионном 
Чикаго.

Недостаток информации о 
Советском Союзе (целый ве
чер рассказывал Вадим сво
ему соседу Келли о пере
стройке в нашей стране, о 
которой тот практически ни
чего не знал) с лихвой вос
полняется дезинформацией. 
Фабрика лжи работает без 
простоев. Искажение правды 
о СССР, его политике и его 
людях, об Афганистане и 
Чернобыле. Мир бизнеса по
стоянно нуждается в такой 
продукции. Ведь она, в свою 
очередь, тоже приносит при

быль.
— Радиация после взрыва 

в Чернобыле прошла на се
вер Швеции. II там погибли 
трава, скот, люди. Люди по
гибли от радиации и от го
лода. Неужели ты об этом 
ничего не знаешь? — недо
верчиво спросил Джордж у 
Яна.

— Конечно, Чернобыль — 
трагедия но только для на
шей страны. Я думаю, она — 
урок всем землянам, пото
му что показала то, что мо
жет произойти, если создан
ное человеком выйдет из-под 
его контроля. Но, объясни ты 
мне, почему радиоактивное 
облако так гибельно оказа
лось для севера Швеции? У 
нас был нанесен ущерб лишь 
той территории, что находи
лась в непосредственной бли
зости от Чернобыля.

— Ты зря иронизируешь, 
Ян, это было так.

— Тогда, извини, у нас раз
ные источники информации. 
Ты веришь своей печати, а 
я—своей. Тому, что ты гово
ришь, я тоже поверить не мо
гу.

То, что услышал Ян Каза
ков, было повторено и дру
гим нашим ребятам.

Все это напоминало какую- 
то истерию. Что же тогда 
творилось здесь, в Швеции, 
год с лишним назад, в дни 
Чернобыльской трагедии?.. 
И что все-таки правда в тех 
рассказах, которыми без кон
ца их пичкают?

Ян Филландер, вице-секре
тарь организации «Сотрудни

чество за мир», — человек 
уже взрослый и серьезный. С 
ним-то и решил поговорить 
Вадим Панкевич о том ущер
бе. который был причинен 
Швеции в результате Черно
быльской аварии.

— Основной ущерб Ян 
оценил не как фактический, 
а как моральный. За счет 
чего были понесены и мате
риальные потери. И не 
столько фактическим был 
скачок в повышении радиа
ции, сколько был огромный 
скачок пропаганды в связи 
с этой аварией. «Я помню те 
дни, — сказал швед. — 
Постоянно между фильмами 
по телевидению передава
лись сообщения об экстрен
ной ситуации, о повышении 
радиации. Нагнетался страх, 
особенно па жителей сель
ских районов. Вследствие 
этого и происходили забои 

скота». И еще Яи добавил, 
что видел данные, из кото
рых следовало, что реальной 
угрозы скоту в Швеции не 
было, чтобы его забивать.

Гуляя по улицам Стокголь
ма, ребята увидели в витри
не магазина прибор для из
мерения радиоактивности. 
Что называется «сегодня в 
продаже...». В другом ме
сте в специальной лавке про
давался кухонный комплекс. 
И в него вместе с другими— 
таймером, магнитофоном — 
был встроен все тот же при
бор. Шведам предлагалось 
платить за свой страх. Он 
тоже работал на коммерцию 
и давал прибыль.

Удивило и обрадовало вна
чале, насколько часто на ло
зунгах, вывесках, глянцевых 
обложках встречается слово 
«мир» — «фред» по швед

ски. Но потом поняли: и это 
слово стало своеобразным за
зывалой. Оно внушало на
дежду, звало задерганных 
страхом людей к источнику 
спокойствия и веры в зав
трашний день. Но за это 
тоже нужно было платить.

Эксплуатация человеческих 
чувств — что может быть 
утонченнее этой формы экс
плуатации и что может быть 
более жестоким но отноше
нию к человеку, к его пси
хике? Девчонка из Америки 
не спит ночь перед приездом 
русских. Швед с испугом ко
сится на каждое облако: не 
из России ли оно? Известно, 
скажи человеку сто раз «ба
ран», и на сто первый он по
весит на стену свой портрет 
с элегантно закрученными 
рогами. А если тебе тысячу 
раз н на все лады будут 
твердить, что русские — да 
что там о них, да еще при 
детях...

Что можем Мы противопо
ставить этой великолепно от
лаженной, как и многое на 
Западе, индустрии лжи? Ви
димо, лишь одно. Ио это не 
так уж мало, если Правда за 
нас.

ПРИЗНАНИЕ 
ДРУЗЬЯМ

ТАНЯ ДЕСЕЛЛ (США): _ Я 
начну с серьезного. Я очень 
счастлива, что мне довелось 
встретить всех вас. Эти дни 
стали знаменательным собы- 
тием в моей жизни. Это было 
великолепно, что люди, при
ехавшие из разных стран, ко
торые, казалось бы, /должны 
иметь большие различия, соб
рались здесь. Я считаю, что ни
каких различий нет. Мы дол
жны идти одним путем, путем 
взаимопонимания, доверия. На 
это нужно надеяться и так 
пропагандировать мир. И еще 
я думаю... вы не забудете мои 
уроки американского сленга.

На празднике середины лета 
мы танцевали и пели вместе с 
симпатичным шведом. Он был 
с друзьями, и они говорили о 
русских, в адрес которых не 
было сказано ни одного хоро
шего слова. Они говорили: «Ох. 
эти русские...»

Я повернулась и остановила 
его:

— Извини меня (по-шведски, 
конечно), а ты их знаешь? Ты 
с ними говорил?!

— Вообще-то нет.
— Как же тогда ты можешь 

плохо говорить о них, утвер
ждать, что они тебе не нравят
ся? Ты их не знаешь! (Я по-на
стоящему на него разозлилась). 
Я знаю их! Я говорила с ними! 
Они отличные ребята, нормаль
ные люди! Так зачем же де
ло? Иди поговори с ними сам...

Это было очень забавно, ког
да я, американка, защищала 
русских.

Е. КИРИЛЛОВА.

НА СНИМКАХ: Якоб 
Стрём, один из лидеров об
щества «Сотрудничество за 
мир»; звучит народная аме
риканская песня. Исподит« "ч 
ее Келли Уилт, Таня Де
селл, Андреа Симонсон и 
Сюзанна Скляр.

Фото В. ПАНКЕВИЧЛ.

(Окончание следует).
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Завтра — День советского кина. 68 лет назад, по ленин
скому декрету, киноискусство стало общенародным достоя
нием.

Мы поздравляем с наступающим праздником всех, кто 
причастен к созданию фильмов, заставляющих нас размыш
лять, сопереживать, смеяться и плакать, вспоминать прошлое, 
думать о сегодняшнем дне, мечтать о будущем. Поздравля
ем наших земляков-кинематографистов — работников Сверд
ловской киностудии, Свердловского межобластного отделе
ния Всесоюзного бюро пропаганды киноискусства, Дома ки-

экран оолыиои, экран маленьким— 
но, кинопрокатчиков, кинофикаторов, киномехаников, работ
ников Свердловского киномеханического завода. Всех — 
от режиссера до билетера в кинотеатре — поздравляем! И, 
конечно, тебя — наш читатель, наш кинозритель, без кото
рого не пройдет ни один сеанс, не состоится кино.

Мы желаем кинематографистам творческих дерзаний, сме
лости в рискованном поиске новых путей в этом замечатель
ном, всеми любимом искусстве. А зрителям — быть думаю
щими, быть понимающими, быть добрыми и требовательны
ми.

коротком етражки 
о мастерах

Сегодня мы расскажем тебе, наш читатель, 
наш кинозритель, об одном из самых 
выдающихся мастеров не только 
отечественного, но и мирового кинематографа. 
Андрей Тарковский... Это имя, наверняка, 
тебе хорошо знакомо. Ты смотрел его 
фильмы (кстати, ретроспективный показ его 
картин проходил нынешней зимой 
в свердловском кинотеатре «Искра»), 
читал многочисленные публикации о нем 
в центральных газетах и журналах. Поэтому 
мы и предлагаем твоему вниманию 
не творческий портрет, а своеобразное 
эссе, где автор попытался выразить 
собственное отношение к личности большого 
Художника. Автору посчастливилось лично 
встречаться с Андреем Арсеньевичем 
Тарковским, и с его помощью тебе 
предстоит ближе познакомиться 
с талантливейшим советским киномастером.

МАГИЯ
личности

Едва ли ье главным событием XV Московского меж
дународного фестиваля стала ретроспектива фильмов 
Андрея Тарковского. В малом зале киноконцертного 
театра «Октябрь» были показаны все его картины: дипломный 
фильм «Каток и скрипка» (1961), «Иваново детство» (1962), 
«Андрей Рублев» (1966 — 1971), «Солярис» (1972), «Зеркало» 
(1975), «Сталкер» (1980), «Время путешествия» (документаль
ная лента, 1983, Италия), «Ностальгия» (1983, Италия), «Жерт
воприношение» (1986, Швеция).

История русской культу
ры последнего двадца

тилетия дает несколько
ярких примеров самосгорания 
крупных художников. При
всем различии талантов и 
образа жизни, сходны трагиче
ские судьбы Василия Шукши
на, Геннадия Шпаликова, Вла
димира Высоцкого, Ларисы 
Шепитько, Андрея Тарковско
го. С точки зрения здравого 
смысла, это были фанатики, 
едва ли не сознательно уко
рачивающие себе жизнь. Но 
будучи людьми «запредель
ного» творчества, они не мог
ли работать иначе, каждое 
произведение создавалось 
ими как последнее. Это были 
художники, постоянно испы
тывавшие давление со сторо
ны обывателя, потому что но
ваторский характер и острая 
социальная направленность их 
творчества не укладывались в 
прокрустово ложе официаль
ных оценочных категорий...

Смерть большого художника 
всегда переживаешь как лич
ную утрату. Еще горше со
знавать, что Андрей Тарков
ский, боготворивший Россию, 
умер вдали от Родины. Хо
рошо, что остались его филь
мы, живые, сегодняшние по 
киноязыку, не умирающие по 
проблематике. Это значит, что 
магическая сфера его худож
нического и человеческого

воздействия продолжает вли
ять на нас. Конечно, если мы 
этого хотим.

Увлечение Андреем Тарков
ским началось у меня с «Анд
рея Рублева», поступившего в 
прокат в 1971 году, спустя 
пять лет после создания. По
гружаясь в творчество этого 
режиссера, я постепенно по
нял, что кино — это нечто 
большее, чем фильмы, это 
особый мир, который прида
ет твоей жизни новое измере
ние, становится частью духов
ного существования, таким же 
необходимым жизненным ком
понентом, как воздух, вода, 
пища, конечно, при условии, 
что ты контактируешь с под
линным кино. А подлинным 
оно может быть только тог
да, когда за ним стоит уни
кальная личность создателя, 
автора-режиссера.

Годами теоретики обтачива
ли постулат о том, что кино— 
искусство коллективное, исхо
дя, по-видимому, из того, что 
над фильмом работают люди 
десятков профессий. Но уси
ленное манипулирование этим 
механическим фактором при
вело к тому, что большая 
часть зрителей и сейчас не 
подозревает, что кино может 
и должно быть личностным 
искусством.

Вспоминаю, как на премье
ре «Сталкера» в московском

Доме кино один из авторов 
сценария Аркадий Стругацкий 
чуть ли не умолял зрителей, 
чтобы они не сравнивали 
фильм с повестью «Линник на 
обочине». «Вот перед вами сто
ит гениальный режиссер, — 
сказал А. Стругацкий, указы
вая на А. Тарковского. — Мы 
работали на него, по его ука
заниям». То есть, в том кине
матографе, который представ
ляет А. Тарковский, даже сце
нарист «умирает» в режиссе
ре, независимо от того, прини
мал режиссер участие в соз
дании сценария или нет...

СЕЙЧАС нам всем кажет
ся, что Андрей Тарков

ский пользовался всеоб
щей зрительской любовью 

и всемерным уважением со
братьев-кинематографистов, и 
лишь только чиновники из 
Госкино мешали ему рабо
тать. Дело же обстояло зна
чительно сложнее.

Отношения со зрителем у 
Тарковского всегда были не
простыми. Когда-го сьердлои- 
ские кинофикаторы из благих 
побуждении оказали режиссе
ру медвежью услугу, решив 
показать фильм «Зеркало» в 
киноконцертном театре «Кос
мос» в течение недели. Подо
греваемые нездоровым инте
ресом, возможностью встре
титься с полузапретным кино, 
зрители с азартом заполняли 
зал на две с половиной тыся
чи мест, но... с азартом потом 
покидали его в течение сеан
са. Оставалось человек четы
реста раздраженных поклонни
ков режиссера, которые из-за 
хлопающих дверей не смогли 
втянуться в картину. Нужен 
ли такой «успех» фильмам Тар
ковского?

Андрей Арсеньевич никогда 
не пытался угодить массовой 
аудитории, но он знал, что 
у него есть свой зритель, 
близкий по мироощущению, 
достаточно грамотный для

того, чтобы понять тот язык, 
которым он говорил. Понадо
билось время, чтобы осо
знать, что фильмы Тарков
ского нужно показывать в ма
лых залах в течение длитель
ного периода.

При первых демонстрациях 
фильмы Тарковского ошара
шивали и профессиональную 
аудиторию. Никогда не забу
ду то холодное напряжение, 
которое царило на премьерах 
«Сталкера» и «Соляриса» в 
Доме кино в Москве, а те 
реплики, которые довелось 
услышать после просмотра, и 
вспоминать не хочется. Да, 
были споры!

Наиболее содержательная 
дискуссия о фильме «Соля
рис» получила отражение в 
журнале «Вопросы литерату
ры». А. Тарковский находил 
сторонников в профессио
нальной среде, но их было 
значительно меньше, нежели 
противников. Помню, когда 
споры переметнулись к нам, 
в студенческие аудитории 
ВГИКа, одна разнаряженная в 
импорт столичная девица сни
сходительно заявила: «Ну, 
что ж... Как кинематогра
фист, владеющий выразитель
ными средствами, Тарковский 
еще представляет интерес. Но 
как мыслитель он никуда не 
годится». С горечью прихо
дится добавить, что эту пози
цию разделяли многие, а, в 
конце концов, это накаляло 
атмосферу вокруг имени Тар
ковского.

Студентом ВГИКа я был с 
1969 по 1974 годы. Мы, кино- 
веды-заочники, были опутаны 
целой системой контрольных и 
курсовых работ. Я решил учи
ться понимать кино «на Тар
ковском», при первой же воз
можности обращаясь к его 
творчеству. От курсовых работ, 
естественно, был переход к 
диплому о Тарковском, но ка
федра под нажимом тогдаш

него ректора В. Н. Ждана не 
утвердила тему. «Дело даже не 
в том, что студенту эта тема 
не по зубам, — заявили мне 
ближайшие помощники ректо
ра. — Вообще нет никакой не
обходимости в осмыслении 
творчества Тарковского».

Кончилось тем, что я писал 
теоретический диплом по ки
норежиссуре с правом ссы
латься «на творчество Тарков
ского в своих рассуждениях. 
Это обстоятельство позволило 
мне обратиться непосредст
венно к Андрею Арсеньевичу 
с просьбой поприсутствовать 
на съемках.

ВЕСНОЙ 1974 года А. Тар
ковский снимал «Зерка

ло». В одном из павильонов 
«Мосфильма» был построен 

огромный декорационный 
комплекс, представлявший из 
себя дом со множеством ком
нат и двором.

Вообще-то, павильон должны 
были закрыть на капитальный 
ремонт, поэтому группа прово
дила съемки при полном отсут
ствии отопления. Люди, кру
тившиеся на площадке, были 
одеты в дубленки, меховые 
пальто, телогрейки, изо рта ва
лил пар. Снимался эпизод на 
кухне, когда героиня Маргари
ты Тереховой моет голову, и 
актрису, одетую в длинную бе
лую рубашку, обливали водой, 
прежде чем она вставала перед 
камерой.

Впрочем, меня интересова
ли не столько разного рода ка
зусы, которые сплошь и ря
дом случаются на съемках, 
сколько сам Андрей Арсень
евич, характер его общения с 
окружающими, его «режис
серский стиль». Три дня, про
веденные на съемочной пло
щадке у Тарковского, считаю 
одним из самых счастливых 
моментов в своей жизни.

Сначала мне показалось, что 
режиссер находится в антаго
нистических отношениях с 
группой. Вот он появился на 
площадке, вернувшись из про
изводственного отдела после 
тяжелого разговора по поводу 
пленочного брака, случивше
гося на картине. Может быть, 
этим объясняется его придир
чивость едва ли не в каждой 
мелочи? Неправильно «соста
рили» зеркало, слишком зале
пили его краской! Торчит в 
стенке какой-то гвоздь, кото
рый вчера он сам просил за
бить, а сегодня вдруг гвоздь 
не нужен!

Особенно серьезный спор 
возник, когда решили опробо
вать систему, позволяющую 
потокам воды стекать по сте
нам, зеркалам, платяному шка
фу. Потоки оказались настоль
ко мощными, что чуть было не 
размыли с трудом созданные, 
странные по цвету и срактуре 
декорации. И здесь выясни
лось, что всю систему разра
ботал сам режиссер, и все при
думано правильно, но головой 
должны работать и помощни
ки. И если к делу подойти 
профессионально, то каждый 
(режиссер ведь не разорвет
ся!) мог бы сообразить, что 
нужны медицинские зажимы, 
при помощи которых можно 
регулировать в шлангах пото
ки воды.

За три дня я ни разу не ус
лышал, чтобы режиссер по
высил голос. Андрей Арсень
евич возмущался как-то стран
но: тихо, с болью. Вроде бы 
и есть повод поругаться, да 
вот незадача — не позволя
ет интеллигентность...

Когда Андрей Арсеньевич 
уселся на табуретку посере
дине площадки, и голос вто
рого режиссера потребовал 
тишины, я вспомнил знамени
тую Петькину реплику из 
«Чапаева» — «Тихо! Чапай ду
мать будет!».

Тарковский сидел и думал. 
Образовав руками рамку кад
ра, он, как сквозь визир, в 
движении продумывал буду
щую мизансцену, потом подзы
вал оператора Георгия Рер- 
берга и рассказывал ему что- 
то. Тот соглашался. Но Тарков
ский снова оставался на своем 
табурете и снова вымерял и 
рассчитывал, и снова подзывал 
Рерберга. Дело кончилось тем, 
что найденная панорама по
требовала капитальной пере
становки света, и вся группа,

кроме операторов и светотех
ников, отправилась в курилку.

Вся описанная процедура, 
к моему удивлению, повтори
лась еще раз, после чего 
Г. Рерберг улегся тут же на 
площадке на диван, дав тем 
самым понять, что объявляет 
лежачую забастовку. Расте
рявшись на мгновение, Анд
рей Арсеньевич снова уселся 
на табурет и, подозвав всех, 
кто был поблизости, вместо 
назидательного монолога о 
муках творчества начал рас
сказывать что-то смешное...

ПОЗДНЕЕ я не раз наб
людал, как умеет Тар
ковский снимать напряжение 
с членов съемочной группы, 

успокаивать и настраивать ак
теров. В своей режиссерской 
практике А. Тарковский сов
мещал тщательно продуман
ные домашние заготовки и 
импровизацию, которой при
давал большое значение. А 
импровизации требовали от 
съемочной группы способно
сти идти на жертвы, ибо мет
раж выдавался медленно, 
план срывался, люди теряли 
премию. Это, конечно, не 
значит, что так работать дол
жны все. Все-таки Андрей Ар
сеньевич делал «штучную 
продукцию», в отличие от 
привычного нам кинопотока. 
У Тарковского был постоянный 
круг сотрудников, с которыми 
он переходил от картины к 
картине. Работая с ним, бо
готворя его, эти люди совер
шали творческий подвиг. Осо
бенно коллектив доказал свою 
преданность, когда пришлось 
почти полностью, на оставшие
ся малые деньги, переснимать 
«Сталкера», материал которо
го был загублен в лаборато
рии при проявке пленки.

Сейчас появилось немало 
публикаций, свидетельствую
щих о том, что отъезд А. А. 
Тарковского за границу был 
вынужден. И самое главное: 
в его решении поработать там 
(поставить оперный спектакль 
«Борис Годунов» в Лондоне и 
снять фильм в Италии) не бы
ло ничего крамольного. Сей
час мы в открытую говорим о 
том, что если наших режиссе
ров приглашают поработать 
крупные студии Запада, мы 
должны гордиться этим, как 
гордимся зарубежными га
стролями Большого театра, 
наших танцевальных ансамб
лей и т. п.

Все встало на свои места. 
Исправлена ошибка. Имя Ан
дрея Тарковского, легендар
ное при жизни, чуть было не 
вычеркнутое из списка совет
ских режиссеров, золотыми 
буквами вписывается в исто
рию киноискусства. Его филь
мы официально признаны вы
дающимся явлением культуры 
XX века. У меня дома собрана 
увесистая папка с материала
ми о Тарковском. Сейчас она 
пополняется новыми публи
кациями, воспоминаниями, 
перепечатками интервью из 
зарубежной прессы, рецензия
ми на последние фильмы. Из
вестно, что пишется моногра
фия о Тарковском. Наверное, 
не стоит строить иллюзий, что 
новые встречи с Андреем 
Тарковским окажутся для нас, 
зрителей, легкими и благост
ными. Но они откроют пер
спективу нашего саморазви
тия, ибо главное, чем зани
мался Тарковский, — это про
буждение личности в челове
ке. Все впереди...

Ю. СПАССКИЙ, 
редактор Свердловской 

киностудии. 
Фото В. ПЕТУХОВА.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 4 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 

«УРАЛХИММАШ»
ПРИГЛАШАЕТ

НА УЧЕБУ МОЛОДЕЖЬ.
Лица, окончившие 8 классов, обучаются 

специальностям;
токарь (токарь-револьверщик, токарь-карусельщик, 
оператор станков с программным управлением); сле
сарь-ремонтник, наладчик промышленного оборудования 
с программным управлением; слесарь-сборщик-сварщик; 
электромонтер по обслуживанию и ремонту оборудо
вания с программным управлением; электрогазосвар
щик (электросварщик на полуавтоматических машинах, 
контролер сварочных работ); слесарь по ремонту авто
мобилей.

За 3 года обучения учащиеся получают среднее об
разование, 3—4 разряд по специальности, обеспечива
ются благоустроенным общежитием, бесплатным трех
разовым питанием, обмундированием и дополнитель
ной зарплатой в период производственной, практики.

Окончившие 10 классов получают специальности;
машинист мостового крана; токарь (оператор станков 
с программным управлением, токарь-карусельщик, то
карь-револьверщик); электромонтажник; слесарь-инст- 
румевтальщик, контролер сварочных работ; контролер 
станочных работ; электросварщик на автоматических 
машинах; оператор счетно-вычислительных машин; мо
дельщик по деревянным моделям; столяр; повар; пе
карь; фрезеровщик. !

Принимаются юноши и девушки, а также воины, 
уволенные в запас из рядов Советской Армии, в возра
сте 17 лет и старше. Срок обучения — 6—10 меся
цев. Предоставляется общежитие, стипендия — от 30 
до 100 рублей в месяц л дополнительная зарплата в 
период производственной практики. Время обучения в 
училище входит в трудовой стаж.

Отличники учебы направляются училищем для про
должения учебы в Свердловский инженерно-педагоги
ческий институт и другие высшие учебные заведения 
и техникумы, зачисляются на льготных условиях.

Прием на все специальности производится без всту
пительных экзаменов.

НА ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ
принимаются рабочие предприятий для приобретения 
специальности и повышения' квалификации электро
сварщика ручной сварки и токаря без отрыва от про
изводства. Срок обучения — 10 месяцев, обучение бес
платное.

Правила приема — общие для СПТУ.
Начало занятий — 1 сентября.
Наш адрес: 620010, г. Свердловск, П-10, ул. Да

гестанская, 36, СПТУ-4. Телефоны: 27-11-61,27-03-52, 
27-11-50.

Проезд троллейбусами № 1, 6, автобусом № 19 до 
остановки «Дагестанская» (конечная).

Приемная комиссия работает ежедневно с 9 до 18 
часов (кроме воскресенья).

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ!
СПТУ № 30 (бывшее ТУ-1),

лауреат премии Ленин,кого комсомола, готовит ра
бочих для производственного объединения «Машиностро- 
ительный завод им. М. И. Калинина».

Здесь вы можете получить следующие специально
сти; оператор токарных, фрезерных станков с програм
мным управлением; слесарь-ремонтник; слесарь-сбор 
щик; слесарь по ремонту автомобилей; слесарь по мон
тажу КИПиА; машинист мостовых кранов; электромон
тер по обслуживанию электрооборудования и автомати
зированных линий; контролер ОТК (станочных и сле
сарных работ); модельщик по деревянным моделям- 
электромонтажник.

Адрес училища: 620219, ГСП-418, г. Свердловск, 
пр. Космонавтов, 14.

Трамваи As 2, 5, 7, 8, 12, 14, 16, 22, 25, останов
ка — «Техническое училище», троллейбусы № 3 5

33-39Д52. ПЛаС™аСС" ТелеФ0НЫ=’

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
(КУЛИНАРНОЕ) УЧИЛИЩЕ № 124 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

Училище готовит квалифицированных специалистов _  
ПОВАРОВ, КОНДИТЕРОВ.

Принимаются свердловчане в возрасте до 30 лет с 
образованием 8—10 классов без вступительных экзаменов.

Срок обучения — 2 года.
Организована подготовка с сокращенным сроком 

обучения (11 месяцев) по профессии повар (из них 4 
месяца — оплачиваемая стажировочная практика) для ‘ 
лиц, уволенных в запас из Вооруженных Сил, имею
щих среднее образование.

Стипендия — 32 рубля. В период производствен
ной практики выплачивается 50 % заработной платы. ‘ 

Лица, зачисленные после 8 классов, заканчивают 
9 и 10-й классы общеобразовательной школы по сов
мещенному плану.

Выпускникам предоставляется работа в Свепл- 
ловске. н

УЛ?^^>: ул- Луначарского, 128. Телефоны: 56-23-14, 56-23-28.

• ХОККЕЙ. КУБОК ВЦСПС

Свердловчане — вторые
«Автомобилист» (Сверд

ловск)— «Торпедо» (Тольят
ти) — 5:4 (0:2, 1:1, 4:1).
Шайбы забросили: у хозя
ев — Старков (22,44), Аку
лов (42), Безродное (55), 
Каменский (56): у гостей — 
Губарев (8), Белов (20), 
Шиханов (22), Соколов (57).

0246. Никогда по-настоящему 
не любила... Хотела бы встре
тить доброго, внимательного, 
отзывчивого мужчину 25 — 35 
лет. Его дети не помеха. Мне 
27 лет. по характеру вспыль
чива, но быстро отхожу, с 
людьми схожусь с трудом, 
умею дружить. нравится за
ниматься туризмом, спортом, к 
другим занятиям непритяза
тельна. Живу в г. Невьянске.

310152. Блондинка приятной 
внешности (27 лет, рост 165, 
образование высшее, характер 
спокойный), проживающая в 
Свердловске, хочет познако
миться с молодым мужчиной 
нс старше 33 лет. желательно 
с высшим образованием.

197595. Мне 26 лет, рост 182,

Уважаемые товарищи! Письма выбранным вами або
нентам направляйте по адресу: 620040 г. Свердловск, 
Эльмаш, пер. Калиновский, 3 «Служба семьи», абоненту 
№...

В письме сообщите сведения о себе, вложите фотогра
фию, конверт со своим адресом. Адресов и телефонов 
абонентов служба не дает. Уведомляем вас, что абонен
ты отвечают только на те письма, которые их заинтересо
вали. Тел. 33-00-31.

Четыре команды претен
довали на две оставшиеся 
путевки в финал Кубка 
ВЦСПС (первое место дос
рочно заняли торпедовцы 
Ярославля). И лишь финаль
ная сирена последнего мат
ча турнира определила, что 
победили в этом споре хок
кеисты «Автомобилиста» и

образование среднее техниче
ское. Надеюсь познакомиться 
с девушкой не старше 27 лет, 
порядочной и душевной.

0207. Мне 27 лет, брюнетка, 
рост 162, русская, образование 
высшее, разведена, воспитываю 
дочь 4 лет, проживаю в пос. 
В ерх -Н ейви нский Свердловской 
области. Хотела бы познако
миться с мужчиной добрым, 
любяшим детей, оптимистом, 
ростом не ниже 170.

139258. Мужчина 29 лет (рост 
180, стройный, образование 
среднее техническое, непью
щий, характер спокойный, 
уравновешенный. стеснитель
ный, интересы разнообразные) 
познакомится с женщиной до 
28 лет, доброй, симпатичной, 
стройной, более общительной. 

воскресенского «Химика».
Поначалу ближе к успеху 

были волжане. В первом 
периоде их преимущество 
не вызывало сомнении. А 
когда в начале второй 20- 
минутки Шиханов голом за
вершил выход один на один 
с вратарем свердловчан Во
лошиным, положение хозяев

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 27 АВГУСТА

7.00 — «90 минут». Утренняя 
информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — «Дважды рожденный». 
Художественный фильм,

10.00 — Мультфильмы: «Хит
рая ворона», «Мореплавание 
Солнышнина».

10.25 — Новости. По окон
чании — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.35 — «Прожектор пере

стройки».
15.45 — «Неиссякаемый род

ник талантов».
16.15 — Премьера докумен

тального телефильма «Если 
Судогда не город...».

17.05 — Произведения В. А. 
Моцарта исполняет Государст
венный камерный оркестр 
«Виртуозы Москвы».

17.45 «Университет сель
скохозяйственных знаний».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Фильм, фильм, 

фильм...». Мультфильм.
18.50 — Фотоконкурс «Роди

на любимая моя». 

стало критическим: ведь 
только победа выводила их 
в число финалистов.

Как это часто бывает, сиг
налом к решительному штур
му стала первая ответная 
шайба, заброшенная после 
изящной распасовки: Аку
лов — Каменский—Мартья
нов — Старков. «Автомоби
лист» прибавил в скорости, 
опасные моменты один за 
другим стали возникать у 
ворот гостей. Но промахи 
наших нападающих в завер

19.00 — «Кино и зритель».
20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор перест

ройки».
21.15 — «Впервые на экране 

ЦТ». Художественный фильм 
«Родня».

22.50 — «Сегодня в мире».
23.05 — Премьера докумен

тального телефильма «Раз
говоры с реставратором Попо
вым».

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Золотые ворота».
9.15 — «Трус». Мультфильм.
9.25 — Музыка из балетов 

П. И. Чайковского.
10.15 — «Петр Первый». Ху

дожественный фильм. 2-я се
рия.

11.50 — Испанский язык. 2-й 
год обучения.

12.20 —. «Расписание на по
слезавтра». Художественный 
фильм с субтитрами.

13.45 — Художественная гим
настика. Чемпионат и кубок 
СССР.

14.30 — Новости.
17.30 — Свердловск. «Хро

ника дня».
17.35 — МОСКВА. Новости.
17.45 — «Содружество». Те

лежурнал.
18.20 — «Для всех и для 

каждого».
18.45 — Свердловск. Реклама.
18.55 — Поет В. Толкунова.
19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!». 

шающей стадии атак и уве
ренная игра голкипера «Тор
педо» Никитина позволили 
тольяттинцам сохранить свой 
перевес до перерыва.

В заключительной 20-ми
нутке преимущество сверд
ловчан выразилось, наконец, 
в голах. Наибольшего успе
ха, добились хоккеисты звена 
Старкова: сам центральный 
нападающий сравнял счет, 
реализовав численное боль
шинство, а затем отличный 
выход Мартьянова к воро

19.45 — Международный фе
стиваль исполнителей бальных 
танцев «Московские зори».

20.30 — «Время».
21.05 — Программа передач 

на завтра.
21.15 — Свердловск. «Рефор

ма задает вопросы».
21.50 — «День за днем». Ин

формационная программа. По 
окончании — МОСКВА. Акаде
мическая гребля. Чемпионат 
мира.

23.00 — Свердловск. «Моло
дежная панорама». В програм
ме: встреча с победителем кон
курса на должность директора 
учебно-воспитательного центра 
Комсомольского микрорайона: 
«Обратная связь-3». Репортаж 
о работе выездной редакции 
на Уралмаше; интервью с ве
дущим «Молодежного канала» 
Л. Сергеевым.

Ill ПРОГРАММА
18.45 — Я. Сибелиус. «Туо- 

нельский лебедь. Легенда для 
оркестра».

19.00 — Ритмическая гимна
стика.

19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Музыкальный» або

немент» «Белый сон».
20.30 — МОСКВА. «Время».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый цветной ' 
художественный фильм 
«КАК СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ» 

(две серии).
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) — Козерог-один (две 
серии). Мультсборник. 

там завершил Безроднов.
На последней минуте вол

жане, имевшие численный 
перевес, дважды заменяли 
вратаря шестым полевым иг
роком, но хозяева выстояли.

С. ЛУЗЯКИН.

Следующий номер газеты «На 
смену!» выйдет 28 августа с. г.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

СОВКИНО — Тающие об
лака (две серии).

САЛЮТ — Детская пло
щадка. Без сына не прихо
ди!

ТЕМП — Не могу сказать 
♦ прощай». Как стать звез
дой (две серии).

УРАЛ — Элегия. Похож
дения зубного врача. Се
кретный эксперимент.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Кин-дза-дза! (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Арена неистовых.

ДРУЖБА — Рысь выходит 
на тропу. Рысь возвращает
ся. Жизнь »одна. Одино
кая женщина желает позна
комиться.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Фавориты Лу
ны.

БУРЕВЕСТНИК — Опасные 
гастроли. Цветок в пыли 
(две серин). Двое на острове 
слез.

СОВРЕМЕННИК — Покая
ние (две серии). Детская 
площадка.

МНР — Тающие облака 
(две серин).

ПОГОДА
27 — 28 августа по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшие 
дожди, ветер северо-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
мочью 2—7, днем 11 —16 
градусов тепла.

СВЕРДЛОВСКИЕ КУРСЫ 
СТЕНОГРАФИИ И МАШИНОПИСИ 

ПРОВОДЯТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
на 5- и 10-месячные курсы по подготовке 

стенографисток машинисток, машинисток, секретарей- 
машинисток, делопроизводителей.

Принимаются все желающие с образованием 8—10 
классов без вступительных экзаменов.

Курсы платные. Работают дневное и вечернее отде
ления. Начало занятий — 1 сентября.

Адрес курсов: 620034, г. Свердловск, ул. Бебеля, 16 
(трамваи № 6. 7, 10, 13, 19, остановка — «Колмогоро
ва»), Тел. 52-76-59.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
Минмонтажспецстроя СССР 

и Ленинское бюро 
по трудоустройству

ПРОВОДЯТ НАБОР 
на 4- и 6-месячные курсы по 
специальностям: слесарь-мон
тажник по приборам и аппа
ратам автоматического конт
роля, регулирования и уп
равления, электрогазосвар
щик, монтажник по монтажу 
стальных и железобетонных 
конструкций — электро
сварщик.

На курсы принимаются 
гоноши и девушки не моло
же 17,5 лет, с образованием 
8—10 классов и лица, уво
ленные в запас из рядов Со
ветской Армии. Прием — 
без вступительных экзаме
нов. В период обучения вы
плачивается стипендия в 
размере 76 рублей, органи
зациями производится до
плата.

Предоставляется бесплат
ное общежитие.

После обучения учащиеся 
направляются в организации 
трестов «Уралмонтажавтома- 
тика», «Уралстальконструк- 
ция», «Уралметаллургмон- 
таж», опытный завод треста 
«Промавтоматика».

Адрес: 620000, г. Сверд
ловск, ул. 8 Марта, 12.

ПРИГЛАШАЕМ 
в СПТУ № 66.

За 3 года выпускники 8-х 
классов могут получить 
специальности: маляр-шту- 
натур, столяр по производ
ству художественной мебе
ли, монтажник железобе
тонных конструкций — 
электросварщик ручной 
сварки, слесарь-сантехник- 
газосварщик, электрогазо
сварщик, электромонтаж
ник, слесарь по ремонту ав
томобилей.

За 1 год можно овладеть 
специальностью каменщика 
или плотника.

Выпускники 10-х классов 
за 6 — 10 месяце^ могут 
обучиться специальностям: 
маляр-штукатур, штукатур- 
облицовщик-плиточник по 
отделке станций метро, мон
тажник железобетонных 
конструкций — электро
сварщик ручной сварки, 
проходчик на строительст
ве метрополитенов и тонне
лей, газоэлектросварщик, 
станочник по деревообра
ботке, формовщик железо
бетонных изделий и конст
рукций.

Выпускники направляют
ся на работу в тресты 
«Свердловсктран с ст ро й». 
«Свердловскметр остро й», 
«Уралтранстехмонтаж». Все 
работники данных пред
приятий один раз в год 
пользуются бесплатным же
лезнодорожным билетом.

Правила поиема — об
щие для СПТУ.

Приемная комиссия рабо
тает ежедневно с 9 до 18 
часов по адресу: 620046. 
Свердловск, ул. Артинская, 
26 (авт. № 13. 33, ост — 
«Звезда»), Тел.: 53-67-93, 
53-67-94. 53-67-95.

«НА CMtHV!»
ИНДЕКС 53800

выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».
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